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ATA N. º04/2022 

Aos trinta e um dias do mês de janeiro de dois mil e vinte e dois, nesta Vila de Nazaré, realizou-se 

a reunião ordinária da Câmara Municipal, por sistema de videoconferência, transmitida por 

livestream através da plataforma “Facebook”, sob a presidência do Senhor Walter Manuel 

Cavaleiro Chicharro, Presidente da Câmara, estando presentes os Senhores Vereadores, Maria 

de Fátima Soares Lourenço Duarte, Manuel António Águeda Sequeira, Regina Margarida Amada 

Piedade Matos, João Paulo Quinzico Delgado, Paulo Jorge Santos Reis e Orlando Jorge 

Eustáquio Rodrigues. -------------------------------------------------------------------------------------------- 

A Reunião foi secretariada pela Técnica Superior Ana Paula de Sousa Veloso. ----------------------- 

Pelas dez horas e dez minutos, o Senhor Presidente declarou aberta a reunião. ---------------------- 

PERÍODO DE ANTES DA ORDEM DO DIA: 

O Senhor Presidente, declarou aberta a reunião de Câmara do dia 31.01.2022 e prestou ao 

Órgão Executivo Municipal os seguintes esclarecimentos com relevância autárquica: -------------- 

- Cumprimentou todos e todas que estavam presentes, em videoconferência, transmitida por 

livestream através da plataforma “Facebook”, começando por dar duas notas iniciais: ------------ 

- Fez um agradecimento, não só à população, mas também aos serviços camarários pela 

normalidade da votação do dia anterior, pelo excelente trabalho feito de preparação para as 

eleições, que decorreram com toda a normalidade e sem qualquer tipo de percalço. Que, mais 

uma vez, se conseguiu garantir, desde logo, que a votação fosse toda feita em pisos térreos, de 

forma a ajudar a população mais idosa e com problemas de mobilidade, para que não tivesse que 

subir as escadarias, e votar em pisos superiores. Que, teve o feedback, que tudo correu 

normalmente, no que diz respeito ao encaminhamento e apoio às pessoas. Que, agradece, também 

a quem esteve nas mesas pelo excelente trabalho que foi desenvolvido. -------------------------------- 

- Relativamente ao voto de pesar, pelo falecimento do amigo e antigo Presidente desta Câmara 

Municipal, Sr. Carlos Belo Nunes, disse, que, foi enviado e solicitado a toda a Vereação, para que 



pudessem dar os seus contributos, mas que não tem informação de que tenham chegado alguns. 

Que, nesta conformidade, irá ser lido e votado. ------------------------------------------------------------ 

- De seguida, e depois do senhor Presidente, não ter mais esclarecimentos/informações a dar, 

usou da palavra, o Senhor Vereador Manuel Sequeira que fez referência: --------------------------- 

- Ao êxito, que foi a preparação e desenvolvimento das eleições do dia de ontem; que, aproveita 

para dar os parabéns a Salvador Formiga, que foi eleito como deputado para a Assembleia da 

República, Nazareno, com o objetivo de defender os interesses, não só da Nazaré como de todo o 

distrito. Que, é muito bom, sabermos que temos no Parlamento um Nazareno. ------------------------ 

- Que, quer destacar, um dado importante, que se prende com o facto, do Nazareno Alexandre 

Esgaio, ilustrador, ter feito um livro de banda desenhada, cujo nome é D.A.D. – Desempregado, 

Artista e Dona de Casa. --------------------------------------------------------------------------------------- 

- Usou da palavra a Senhora Vereadora Regina Piedade, que disse: ---------------------------------- 

- Que, relativamente aos pontos 89, 99, 100, 101, 102, da presente agenda de reunião de Câmara, 

e na qualidade de Vogal do Conselho de Administração dos Serviços Municipalizados da Nazaré, 

não esteve presente na reunião do CA, do dia 21.01.2022, por se encontrar em isolamento 

profilático, e tendo manifestado a possibilidade de se reunir por videoconferência, a mesma não 

se logrou realizar. Que, agradece, a todos, e a todas, que se deslocaram e deram o seu contributo 

para a vitória do Partido Socialista, e que acredita, que continuará empenhado em fazer o melhor 

pelo destino do País, e dar também os parabéns ao Salvador Formiga, que fará decerto um 

excelente trabalho em prol do nosso Concelho, junto da Assembleia da República. ------------------  

- Usou da palavra a Senhora Vereadora Fátima Duarte, que fez algumas considerações: - Que, 

relativamente ao voto de Pesar, que leram e concordam com ele, que se encontra em 

conformidade, com o que acham que se devia transmitir à família. Que, quer dar uma nota, sobre 

o resultado eleitoral, de ontem, dizer que a Democracia falou, que o povo é soberano, tendo 

decidido que seria, este o resultado e que, o terão que respeitar. Que, se fez Democracia e que, 
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cabe agora, ao Partido Socialista, a quem uma maioria do Povo Português deu um voto de 

confiança, não os desiludir, nem a eles nem a todos nós. -------------------------------------------------- 

- Relativamente às questões: ----------------------------------------------------------------------------------- 

- Perguntou, ao Senhor Presidente, porque ouviu dizer, se este vendeu as oficinas da Câmara? --- 

- Em relação à alteração do tarifário da água, e que consta de um ponto da reunião, quis chamar 

a atenção mais uma vez, para o estado deplorável, em que se encontra o depósito de água do 

Sítio; que, cada dia que passa, é mais assustador passar ali por perto, pelo perigo que representa. 

- Quis, saber, em relação a duas famílias, que entraram em contacto com ela, e que tem a ver com 

questões sociais: que, existe uma família que está em vias de ser despejada; que precisa de casa, 

que precisa urgentemente de ter uma resposta por parte da Câmara e que não tem conseguido. 

Que, gostaria de chamar a atenção da Sra. Vereadora Regina, que sabe que tem todo o cuidado 

com estes assuntos, para esta situação extremamente sensível. ------------------------------------------- 

- Que, alerta, para outro caso, de outra família, que se prende com a necessidade, de ter uma 

cama articulada, porque é cuidadora de uma pessoa deficiente, e existe a necessidade desta 

família, reunir condições de receber essa pessoa, que estava numa Instituição. Que, esta cama, de 

preferência articulada, iria fazer toda a diferença, no sentido de facilitar o cuidado que vai 

precisar, esta pessoa deficiente. Que, pensa, que se deslocaram à Loja Social, e que foram 

informados de que não tinham uma cama articulada, nem maneira de os ajudar. Que, acha, que, 

todos em conjunto, podem arranjar uma solução para ajudar estas pessoas/famílias que vivem em 

dificuldades. ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

- O Senhor Vereador João Delgado, usou da palavra, desejando um bom trabalho a todos, e 

nomeadamente à forma como decorreu o ato eleitoral na Nazaré, valorizou a forma como todo o 

processo foi conduzido, sem percalços, e com normalidade. Que, se está numa nova fase política, 

à escala Nacional, em que o PS assume redobradas responsabilidades, e que, espera que esteja à 

altura de resolver o que não conseguiu resolver até agora. Que, registam, os problemas 



estruturais que o País tem, que, precisam de resolução. Que, estão preocupados com esta 

situação; que, tinham propostas alternativas, mas que a maioria da população, assim não o 

entendeu! E, que estão preocupados, com essa não resolução dos problemas. Quis, agradecer, a 

todos os ativistas, a todos os que se envolveram neste processo democrático, nomeadamente 

aqueles que se empenharam fortemente nas campanhas de esclarecimento do que estava em 

causa. Mas, o que parece ter resultado, é que, ainda se continua, cinquenta anos depois, a ter 

uma Democracia, com deficiências estruturais, em que a responsabilidade, dos maiores partidos 

em Portugal, não pode ser desconsiderada, porque ainda existe uma grande nebulosa; que 

sentiram isso na rua, por quem se dedicou fortemente a essa campanha de esclarecimento; 

grande nebulosa, naquilo que são os círculos eleitorais. Que, o que se elege, são os deputados de 

cada partido. Que, importa, reforçar/esclarecer, o que está em causa – a democracia, e o seu 

entendimento. Que, no entanto, regista, o bom funcionamento do ato eleitoral, no Plano Local. 

Elogiou, também Alexandre Esgaio, um autor da Nazaré, com múltiplas valências. Que, vem de 

encontro ao que têm vindo a dizer – se houvessem outras condições, para fixar estes artistas no 

nosso território, se fossem dadas outras condições para desenvolverem o seu trabalho e o seu 

talento, com certeza que, não teriam de sair do seu País. Que, há que criar essas condições, para 

se construir esse caminho. -------------------------------------------------------------------------------------- 

- Solicitou ao Executivo, esclarecimentos sobre alguns assuntos: ---------------------------------------- 

1 - Em que ponto, está a situação de um gabinete de trabalho e atendimento à população para os 

vereadores da oposição? --------------------------------------------------------------------------------------- 

2 – No âmbito da cultura: -------------------------------------------------------------------------------------- 

- Querem valorizar o resultado final do Mural no Bairro dos Pescadores, da autoria de Tiago 

Estrelinha; -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

3 – Saber, se já há agenda programada para o Cine-Teatro; --------------------------------------------- 
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4 – Para quando, a realização do Conselho Municipal da Cultura e a elaboração do Regulamento 

do Fundo Municipal de Apoio à Produção Artística, aprovado em reunião de Câmara; ------------- 

5 – O que se pretende para a Galeria Paul Girol, que está sem programação? ----------------------- 

6 – Na área do Desporto: -------------------------------------------------------------------------------------- 

 - A CDU tem alertado para uma série de necessidades, sentidas pelos praticantes de diversas 

modalidades inscritas no Atletismo e desenvolvidas pelo Clube de Atletismo da Nazaré no Estádio 

Municipal. Qual, a situação/resolução, no que diz respeito às más condições do colchão do salto 

em altura? Da requalificação da zona e equipamentos para salto em comprimento? 

Requalificação e revestimento com rede da estrutura do lançamento do martelo? Intervenção na 

zona por baixo das bancadas, criando condições de treino em espaço coberto? ---------------------- 

7 – Qual o ponto da situação das obras na Praça Sousa Oliveira? -------------------------------------- 

8 – Qual a viabilidade de uma visita de todos os membros do executivo da Câmara ao Porto da 

Nazaré, assim como uma reunião conjunta com a Docapesca, porque a comunidade tem de ser 

informada, com a maior brevidade possível? ---------------------------------------------------------------- 

9 – No que diz respeito aos vendedores ambulantes, junto à Biblioteca, gostariam de saber se já 

foram encontradas alternativas de espaço, para que estes, possam desenvolver a sua atividade 

nos meses de julho e agosto, meses em que se suspende a feira semanal? Já existe espaço 

reservado/alternativo, com dignidade, com segurança e higiene? --------------------------------------- 

10 – Alerta, para o estado caótico em que se encontra o trânsito no acesso à estrada do Farol? 

Que, é necessário reduzir a circulação rodoviária naquela zona; que na zona onde se encontra a 

“Farmácia Maria Orlanda”, o trânsito possa ser impedido de virar à direita; ------------------------ 

11 – Lamentou, que por mais um ano, os munícipes da Nazaré, paguem a fatura de água mais 

cara do Distrito de Leiria. -------------------------------------------------------------------------------------- 

 - O Senhor Presidente, responde às questões colocadas pelos Vereadores, e presta 

esclarecimentos: ------------------------------------------------------------------------------------------------- 



- Que, só se vai referir às eleições, de uma forma genérica, e sobre a votação, que decorreu sem 

qualquer tipo de percalços e sobre o resultado inédito do Partido Socialista, porque entende que 

como Presidente de Câmara deve ser essa a sua postura; - Que fica surpreendido, de forma 

positiva, com o voto de confiança da Vereadora Fátima, ao Partido Socialista. Que, sobre as 

eleições e sobre o que disse o Vereador João Delgado, não percebe os seus comentários quando 

fala em nebulosa, depois de uma votação tão expressiva do Partido Socialista. ----------------------- 

- Que, não percebe a pergunta da Vereadora Fátima, sobre a compra das oficinas. Que, qualquer 

venda de património, passa sempre pela Câmara, e por vezes pela Câmara e pela Assembleia. 

Que, não é o Presidente da Câmara que vende as oficinas, é a Câmara Municipal, mediante 

proposta apresentada, em sede do executivo, para depois ser aprovada. Que, as oficinas, não 

estão vendidas, porque o Presidente de Câmara, não faz nada à revelia do órgão que tem a 

responsabilidade/dever de aprovar, o que quer que seja, e neste caso o património que passa pela 

Câmara Municipal. ---------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Sobre o depósito da água, disse que, o mesmo, efetivamente tem muitos anos, que estão a 

desenvolver esforços, no sentido de ter a breve prazo a resolução para este problema. -------------- 

- Que sobre, as duas famílias, lembrou mais uma vez que, o serviço de Ação Social, está sempre 

aberto a todos, bem como os contactos com a Vereação. Que, fica com a sensação, que aquelas 

famílias, já terão passado pelo Gabinete da Ação Social. Que, terá sido dito, que a Câmara nesta 

altura não tem casas disponíveis; que se as tivesse passariam por concurso público, para 

atribuição dessas casas. Que, se está em fase de recuperação, quase finalizada de uma casa para 

situações transitórias. Que, entre a Câmara Municipal e os parceiros da rede social e o Estado, 

representado pela Segurança Social, há sempre respostas para estas necessidades. ----------------- 

- Sobre o Gabinete de Trabalho, disse, que o Senhor Vice-Presidente, ficou responsável por esse 

dossier, que, sabe, que está identificado, um espaço na Biblioteca e que este já falará do assunto. 



 

                         CÂMARA MUNICIPAL DA NAZARÉ     FL      
 

 

Ata n.º 04/22                                                                                                      Reunião de Câmara de 2022/01/31 

- Agradeceu, os comentários face ao trabalho do mural no Bairro dos Pescadores. Que, foi uma 

aposta do Município, bem conseguida. Que, já tinham feito outra, na zona da “Meia Laranja”, no 

final da escadaria do Sítio, que é este caminho que pretendem trilhar, em termos de arte pública. 

- Que, sobre as obras na Praça Sousa Oliveira, lamenta o comentário de que não foi dada 

resposta. Que esta, foi dada, e que volta a dizer que, os projetos de especialidades tiveram de ser 

revistos, face à contingência de não retirada das esplanadas cobertas; que, soube que estão, em 

fase acelerada de discussão, entre a equipa projetista e a equipa técnica do Município e dos 

Serviços Municipalizados; que, conta, a que a breve prazo, ter o processo fechado, para poder 

dar início à obra, precavendo todas as situações. ---------------------------------------------------------- 

- Sobre o Porto de Abrigo, disse que, a informação tem sido dada em reuniões de Câmara; que a 

delegação de competências já foi aprovada, pela Câmara e Assembleia Municipal; que ainda não 

está o processo fechado porque falta um despacho do Senhor Primeiro Ministro, para fechar o 

mesmo. Que, acredita, que o próximo Governo, fará rapidamente o encerramento desta matéria. 

Que, as áreas são públicas e as que são para ceder ao Município foram identificadas. ------------- 

- Que, está disponível para fazer uma reunião com a Docapesca, mas que acredita, que o ideal é 

se esperar pela decisão do Governo, para depois se reunirem, de forma a finalizar detalhes. As 

áreas que não estão relacionadas com a pesca, serão entregues ao Município e que estas são 

menores do que aquelas que se esperavam. Que, todo este assunto, tem sido apresentado nos 

Órgãos Autárquicos. -------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Que, sobre os vendedores ambulantes, a Senhora Vereadora, falará do assunto, mas que 

acrescenta, que, sobre o espaço ao lado da Biblioteca Municipal – que é um terreno privado, e 

que, na sua perspetiva, nada tem de dignidade, segurança e higiene; que cria inúmeros problemas 

aos serviços. Que, também estão preocupados com as famílias que vivem dessas vendas, que não 

se pode é viver com um conjunto de ilegalidades que já foram reportadas e que ali acontecem. 

Que, se chegou a ter um espaço previsto, que não foi aceite há uns anos atrás, tinha a aprovação 



da capitania, em que a Câmara faria a preparação desse espaço. E, reforçou, que o espaço ao 

lado da Biblioteca Municipal e a feira que ali acontece, é feita num terreno privado, onde a 

Câmara Municipal não manda, e ainda assim, tem de estar a fazer a limpeza e a higiene do 

espaço. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

- Sobre o trânsito na estrada do Farol, já foram dadas instruções para um conjunto de medidas a 

implementar nesta estrada, e a colocação de um sinal, foi uma delas, mas que não sabe se o sinal 

já foi colocado ou se voltou a ser roubado; que já foi, no passado, colocado duas ou três vezes e 

que foi roubado duas ou três vezes. Que, existe a preocupação por parte da Câmara em resolver o 

assunto; que têm ideias de alteração de trânsito naquele lugar; que já foi feita uma intervenção 

de forma a evitar o estacionamento em direção ao Farol, e que existem entidades com 

responsabilidade na matéria sobre o trânsito, que se por lá passarem, terão muito que fazer, 

muito para intervir. ---------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Usou da palavra, a Senhora Vereadora Regina Piedade para prestar alguns esclarecimentos: -- 

- Que, relativamente à questão das famílias, que foram referenciadas pela Vereadora Fátima, que 

estão cientes de quem poderão ser; que, em relação à primeira família em situação de despejo, 

reforçou que, a Ação Social se complementa, com uma rede de respostas para situações urgentes 

para as famílias. Nesta situação, específica, subentende-se que esteja a ser reportado com recurso 

a um Agente de Execução, e que, quando tal acontece, é sempre acompanhado por um Técnico da 

Segurança Social, porque é esta entidade que faz o serviço de atendimento/acompanhamento 

social às famílias que se encontram nestas situações. Que, no caso em apreço, para se ter uma 

resposta adequada para dar a esta família, terá de ser através alojamento urgente/temporário, e 

que será sempre a Segurança Social a providenciar, uma vez que a Câmara, em termos de 

resposta de habitação, só tem habitação para famílias através de concurso público. Acrescentou, 

que, a semana passada, ou já na outra semana, foi feita a contagem no âmbito da estratégia 

local/habitação, em que já foi feito o encerramento das contas por parte do Gabinete da Doma e 
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enviado para o IHRU - Instituto da Habitação e da Reabilitação Urbana, para certificar as 

contas, e que estão a aguardar a resposta, para firmar o quanto antes, o contrato. Que, nessa 

estratégia já se pode eventualmente dar resposta, para as situações de despejo, como as que 

foram relatadas. Que, em relação a esta família, o que se lhe apraz dizer, é que, terá um 

acompanhamento por parte da Segurança Social no que diz respeito ao alojamento temporário e 

urgente. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

- Que, relativamente à situação da cama, quis referenciar que, é uma resposta que a saúde, já 

tem, e que no âmbito da rede, têm uma Técnica da Segurança Social, uma Assistente Social, que 

por sinal, já foi funcionária da Câmara Municipal e que está atenta a estas situações das camas 

articuladas e do cuidador informal. Que, no âmbito das competências da Câmara, encaminha-se 

e trabalhasse em parceria com cada uma das entidades responsáveis pelos assuntos, de forma a 

dar repostas às famílias e, que, se irá sempre acompanhar estes processos. --------------------------- 

- No que diz respeito aos vendedores ambulantes, o espaço ao pé da Biblioteca Municipal, é um 

espaço irregular, que por diversas vezes foi feita comunicação à PSP, para intervir de uma forma 

mais coesa, uma vez que existia ali uma contraordenação; que, foram feitas movimentações por 

parte da Câmara, para impossibilitar a venda naquele espaço. Que, nunca correu da mesma 

forma, e que, há dois anos atrás, por insistência, daquilo que eram as instâncias Nacionais, 

acabou por se colocar fim a uma situação irregular – não só no âmbito da utilização como no 

âmbito do tramitar entre os vendedores e as próprias vendas, constatando-se haver uma série de 

irregularidades. Que, para haver, uma resposta adequada, para os dois meses de verão, tem de se 

pensar numa determinada posição: para a Câmara, a situação é a feira, e de acordo com o 

regulamento, a feira está encerrada nos meses de julho e agosto. Que, a existir uma solução, 

existirá para todos os vendedores da feira e não só meramente para alguns. Que, a existir, e a 

ponderar haver uma resposta, para o verão, terão de existir regras de atribuição, para os 174 

vendedores da feira, para poderem vender no verão. ------------------------------------------------------ 



- Que, em relação ao trânsito, na estrada de acesso ao Farol, o sinal já é conhecido; que sempre 

que é colocado, é removido. Que, já se falou na possibilidade, de intervenção naquele lugar e que 

terá de ser feito com a intervenção das instâncias nacionais, o que demorará algum tempo, 

porque não se sabe ainda, se irá passar para a Câmara essa competência. Reforçou, que estas 

questões de trânsito, são sempre muito complicadas, e que gera impacto na vida das pessoas, e 

que, estarão sempre disponíveis e atentos a estas situações. Que, a questão do sinal, é para voltar 

a colocar ao pé da Farmácia “Maria Orlanda”. ----------------------------------------------------------- 

- Usou, da palavra, o Senhor Vereador Manuel Sequeira, para prestar alguns esclarecimentos: - 

- No que diz respeito às questões culturais, disse que, já se encontra agendado uma reunião com o 

Conselho Municipal de Cultura, para o dia 22 de março. ------------------------------------------------- 

- Sobre as obras na Galeria “Paul Girol”, referiu que, as mesmas, impossibilitam que esteja neste 

momento aberta ao público; que, a galeria, esteve ligada ao posto de comando, que não voltou lá, 

porque havia necessidade de uma intervenção profunda, devido às infiltrações de água, estando 

esse dossier com a DOMA; que estão a aguardar que a empresa responsável pelas obras, possa 

dar início às mesmas. Que, têm um calendário para exposições, mas que é preciso aguardar que a 

Galeria esteja em condições de poder receber, com alguma dignidade, essas exposições. Que, lhe 

apraz saber, que o Vereador João Paulo, privilegia e dá valor à Arte Urbana. ----------------------- 

- Em relação às questões ligadas ao desporto, disse, que, têm feito um planeamento de obras, no 

parque desportivo. Que, a zona destinada ao lançamento, está a ser criada entre o sintético e o 

pavilhão; que, se encontra numa fase, muito adiantada, quase terminada. Que, o minicampo de 

jogos da Nazaré, está concluído, que o minicampo de jogos no Valado dos Frades também está 

concluído, e que depois irão passar para o skate parque do Valado dos Frades e que são estes os 

planeamentos. ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Que, estão continuamente a fazer obras, no sentido de haver uma evolução no Parque 

Desportivo. ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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- Que, está previsto, um ginásio, por baixo da bancada do lado das piscinas, mas que está um 

pouco atrasado por causa das infiltrações de água, que impedem que se avance para o 

planeamento desse mesmo ginásio. --------------------------------------------------------------------------- 

- No que diz respeito à sala para os trabalhos da oposição, que têm a intenção de arranjar um 

gabinete, mas que a única sala disponível, é uma sala na Biblioteca, que comporta o planetário, 

onde outrora funcionou a Ação Social, mas que sabem, que não é um espaço que sirva para essa 

situação, e que pretendem arranjar uma solução com alguma dignidade, e condições. -------------- 

- Acrescenta ainda, fazendo referência à transferência para o Futebol Clube do Porto, a nível de 

empréstimo, pelo Paços de Ferreira, de Stephen Eustáquio, que é um futebolista canadiano, 

nazareno, de origem portuguesa, que atua a Trinco. ------------------------------------------------------- 

- O Senhor Presidente, interveio para dizer que, deixa o alerta, no sentido de se ter algum 

cuidado, no espaço em que estão a intervir, na área do lançamento do martelo e no dardo ao lado 

do pavilhão e do sintético, porque sabe, que este espaço é por vezes invadido, por cavalos e 

cavaleiros, e que já não é a primeira vez. -------------------------------------------------------------------- 

- Usou, da palavra o Vereador Orlando Rodrigues para prestar alguns esclarecimentos. ---------- 

- Que, relativamente, ao preço da água, é importante referenciar, que não é o Concelho da 

Nazaré que o tem mais caro a nível do distrito, mas o que é mais caro, é o preço do tratamento 

dos resíduos sólidos urbanos. Que, o preço da água no concelho da Nazaré, é o oitavo mais caro 

do distrito, e a nível do saneamento, é o quarto mais caro. Primeiro, disse que, são o maior 

produtor de resíduos sólidos urbanos do distrito, o que faz com que se tenha uma resposta muito 

maior em relação a outros concelhos, repercutindo-se a níveis financeiros; que sofre alterações 

consoante as épocas altas, e que essas épocas são cada vez mais altas. Que, antigamente, esta 

época alta, iniciava-se provavelmente a meados de julho e terminava em meados de setembro. 

Que, hoje em dia, se tem uma época alta, que vai desde abril e eventualmente até novembro, 

consequentemente, faz com que, a produção de resíduos também aumente, que, por vezes não são 



produzidos por locais, mas por pessoas que nos visitam, fazendo com que a fatura seja mais alta, 

quer no doméstico, quer no não doméstico. ------------------------------------------------------------------ 

- Que, não se pode esquecer, que ao contrário de muitos concelhos do distrito, o concelho da 

Nazaré, e contrariamente ao que foi dito durante muitos anos, a dívida não estava “enterrada”, o 

que se pode ver agora, na marginal da Nazaré; que se tem uma conduta de 1952, que está a ser 

substituída. Que, naquilo que são as áreas de maior prioridade, e onde era necessário 

redimensionar a rede, nada foi feito, mas que se está a fazer! Que, há muito investimento a fazer, 

não só na água, mas igualmente no saneamento; que no orçamento deste ano, está previsto a 

construção de um novo depósito de água, e no que diz respeito ao saneamento, também se tem de 

fazer investimento, sendo óbvio que quem paga são os contribuintes. ----------------------------------- 

- No que diz respeito à aquisição da água, disse, que, é importante transmitir que, um dos 

critérios que faz com que a água seja mais cara, é que, se tem um consumo mínimo para pagar 

todos os meses, que muitas vezes nem chegamos a consumir, mas que foi um contrato que foi 

assinado, que não concorda com ele, por considerar ruinoso. Que, obviamente, esta situação tem 

impacto financeiro no contribuinte, o mesmo se passando em relação ao saneamento, e que a 

tendência é para piorar. Que, em relação aos resíduos sólidos urbanos, também há muito para 

fazer; que se está a criar um novo modelo, obrigatório, fazendo com que se tenha que promover o 

tratamento dos resíduos, e a sua triagem. Que, o grande problema que se tem, em termos de 

faturação, não é a água, nem o saneamento, mas sim, a recolha dos resíduos sólidos e urbanos. -- 

- O Senhor Presidente, interveio, para dizer que para além do que está previsto no orçamento, 

estão previstos mais dois depósitos, a serem construídos durante o ano de 2022 e que ficarão á 

responsabilidade dos Serviços Municipalizados da Nazaré. ---------------------------------------------- 

- Usou, de seguida, da palavra, o Vereador João Paulo, para dizer, que não se referia ao valor 

da água, mas ao valor da fatura da água, que inclui diversos componentes, inclusive os resíduos 

sólidos urbanos, e segundo a explicação do Vereador Orlando, que são os maiores produtores do 
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distrito, e que isso encarece muito a fatura da água, mas que quem paga é a população, e que 

nem toda a população usufrui aquilo que é esse aumento significativo de produção de resíduos em 

determinadas épocas ao longo do ano; que a certeza que têm é que a população paga por igual a 

fatura da água. --------------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Que, em relação aos vendedores ambulantes, disse, que, nunca foram a favor de 

irregularidades, e que quando existem devem ser eliminadas, e que deve haver a intervenção 

necessária por quem tem a responsabilidade de colocar a justiça, o fazer para o bom 

funcionamento da sociedade. O que, estão a representar, são os anseios e as preocupações, de 

vendedores ambulantes, que são munícipes deste concelho. Que, são a favor de medidas 

igualitárias, que se justifica haver uma solução para os dois meses de verão; que, possa chegar 

aos 174 vendedores ambulantes, que são provenientes de diversos concelhos e de diferentes 

regiões. Que, a CDU está a representar, os munícipes da Nazaré, que são vendedores 

ambulantes, que pediram ajuda, e partilharam a preocupação de estes estarem a passar 

necessidades e que precisam urgentemente de uma solução, para esta questão. Que, sabem que, 

todos os outros vendedores que vêem à feira, semanal, também estarão interessados em fazer o 

seu negócio durante os dois meses de verão. Que, aquilo que querem saber, é se já existe algum 

espaço alternativo à feira semanal, e para quando está a ser programada essa alteração, e 

quando é que se pode contar com o funcionamento de uma feira alternativa, para que possam 

continuar a fazer o seu negócio. ------------------------------------------------------------------------------- 

- Disse, por último, que, relativamente, ao que disse o Vereador da Cultura, que, a CDU tem 

espírito critico, e que valorizam o que deve ser valorizado, e que querem sempre que o que não 

está bem, melhore. Que, graças ao espírito crítico da CDU, muitas coisas, que acontecem neste 

concelho, têm tido os seus alertas, e pressão constante desse partido político. ------------------------ 

- Que, nas questões da área do desporto, colocaram perguntas, porque querem saber qual o ponto 

de situação/andamento, das situações que têm vindo a reportar já há quatro meses atrás. ---------- 



- Relativamente, à questão do Gabinete para a oposição, disse, que precisam de um espaço, para 

que possam atender as pessoas; que pode não ter a dignidade toda do mundo, comparado aos 

gabinetes do executivo, que sabe que são de grande qualidade, mas que, estão habituados a 

intervir junto da população; que não tenham receio de os colocar, num sítio que, numa primeira 

fase, possa ser menos digno, mas que, tenham a preocupação de lhes dar as condições mínimas 

de trabalho, para atender as pessoas, designadamente as que têm preocupações e que queiram 

partilhar com a CDU. ------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Que, as questões do Porto de Abrigo, são constantemente levantadas, e que, esta informação 

poderá estar muito presente em quem tem esta área, e para parte dos intervenientes naquele 

espaço mas que a Comunidade precisa de ser informada; que, muito dos operadores, têm muito 

conhecimento do que vai ficar sob alçada da Câmara e o que vai ficar sob alçada da Docapesca, 

mas que existem zona híbridas que não se sabe bem se aquelas estruturas pertencem à atividade 

piscatória ou se pertencem a uma parte mais lúdica ou se ainda pertencem a atividades 

emergentes naquele espaço. Que, é importante, esclarecer os operadores, esclarecer quem 

precisa de ser esclarecido, inclusive, ter a reunião que parece ser essencial, porque todos têm 

alguma coisa a dizer, e que eventualmente pode ser benéfico, para o desenvolvimento e 

ordenamento daquele Porto. ----------------------------------------------------------------------------------- 

- Usou, da palavra, a Vereadora Regina Piedade, para responder às questões que lhe foram 

colocadas: -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Que, relativamente, à questão dos vendedores ambulantes, diz, que o espaço ao lado da 

Biblioteca é irregular/privado, e que não faz sentido por parte da Câmara dar uma resposta a 

algo que não é da sua competência. Que, no que diz respeito, a uma resposta, sabem que não 

pode haver discriminações e que têm que criar medidas para o concelho; mas que até estas têm 

de estar conformes à Constituição da República; que a existir essa resposta, seria para todos os 

vendedores da feira, que esta é regular, e da qual é responsável a própria Câmara Municipal. 
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Que, têm um Regulamento, que encerra nos dois meses de verão, julho e agosto, e que se 

houvesse uma solução adequada, decerto que se providenciava pela mesma. Que, não há uma 

solução adequada, por causa da falta de estacionamento no verão e que havendo uma solução 

seria sempre para uma feira regular. Que, as angústias lhe são relatadas, e que está solidária, 

com os que vendem e são da Nazaré e para os que também não são, mas que têm espaço atribuído 

naquela feira. ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Usou, da palavra a Vereadora Fátima, para falar sobre as respostas que lhe foram dadas: ------ 

- Relativamente ao resultado eleitoral, disse, que não foi ela, que deu um voto de confiança ao 

Partido Socialista, mas que foi o povo Português que deu esse voto de confiança, e nessa medida, 

têm de dar uma resposta à altura dessa confiança, para o bem de todos. ------------------------------- 

- Que, em relação à venda das oficinas, disse, que, também ficou admirada quando ouviu falar na 

hipótese do Senhor Presidente, ter vendido as mesmas; que sabe, que a alienação do património 

tem de passar pela Câmara e pela Assembleia Municipal. Que, face às insistências das pessoas e 

que, enquanto Vereadora da Oposição e representante da população, achou por bem questionar e 

de dar a oportunidade, de esclarecer as pessoas. ----------------------------------------------------------- 

- Relativamente, aos casos urgentes de cariz social, que naturalmente, as pessoas já foram pedir 

auxílio a todo lado, e que quando lhe veem pedir ajuda já o fazem em desespero. Que, se estão a 

aproximar prazos, que se está a aproximar a altura em que precisam de ter respostas e que não 

as têm. Que, o Gabinete de Ação Social, poderia fazer a ponte, no sentido de que as pessoas não 

se sentissem desamparadas, porque não basta a solidariedade, mas que têm que sentir que, as 

suas questões/necessidades vão ter resposta. ---------------------------------------------------------------- 

- Que, quis dar uma nota, no que diz respeito ao valor da água, e respondendo ao Senhor 

Presidente, que, refere sempre, que a culpa é do passado, das pessoas, dos comerciantes menos 

de quem nos governa. Que, quando foi feita a repavimentação da marginal, deveriam ter dado 

resposta a esse problema. -------------------------------------------------------------------------------------- 



- Que, relativamente aos vendedores ambulantes, disse, que foi lhe foi transmitido, que estes iriam 

ter um espaço, no Porto de Abrigo. Que, entendeu, que seriam esses vendedores ambulantes que 

costumavam vender nos terrenos privados. E que, ficou com a sensação que esse facto não será 

consumado. ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

- O Senhor Presidente interveio, para esclarecer a Senhora Vereadora Fátima Duarte: que, 

existem espaços que já foram discutidos com esses vendedores ambulantes, mas que nunca 

aceitaram os espaços, que lhes foram oferecidos. Que, há uns anos atrás, foi feita uma proposta 

de criação de uma “espécie de ilha”, com acessos garantidos, com estrados na praia; que, a 

capitania na altura até deu parecer positivo, mas que os vendedores recusaram; porque, se 

calhar, deve ser mais fácil estar em irregularidade! ------------------------------------------------------- 

- Que, relativamente à história das oficinas, e dirigindo-se à Vereadora Fátima Duarte, disse, 

que, lhe parece que esta está a ter uma atitude de “politiquice”, porque o que a Vereadora 

deveria ter feito, era dizer que essa matéria não depende do Presidente da Câmara, que é da 

competência da Câmara e que não existe nada dessa matéria para aprovação/votação. Que, nesse 

sentido, deveria era ter esclarecido, e não vir publicamente perguntar, se as oficinas foram 

vendidas. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Que, ninguém se está a desculpar com o passado, como justificação para tudo! Que, e já o disse 

várias vezes, que aquilo que herdaram é tão complicado, que, são precisos dezoito milhões de 

euros para renovar toda a rede, que supostamente era a razão da divida da Câmara. Que, 

continuam a querer encontrar meios para o investimento, mas também, no âmbito do 

licenciamento urbanístico, com a construção dos depósitos previstos em orçamento e outros dois 

que não estão inscritos em orçamento, mas que serão depois entregues aos Serviços 

Municipalizados. ------------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Esclareceu, o Vereador João Paulo Delgado, dizendo que, não é a pressão da CDU que faz com 

que as coisas se resolvam. Que, estão a executar o programa que têm e que seguem; que o 
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importante é que todos façam esforços no mesmo sentido de forma a melhorar o concelho. Que, 

têm um plano preparado, bem delineado, com intervenção direta em todas as áreas. ---------------- 

- Usou da palavra a Vereadora Regina, para prestar um esclarecimento: ----------------------------- 

- Que, se tem de perceber, que quando se usa o erário municipal, tem de se saber quem se pode 

ajudar e de que forma se pode ajudar e como, é que a lei nos dá as formas de o fazer, porque 

estamos todos vinculados ao princípio da legalidade. Que, no que diz respeito à ajuda à família 

referida, e em relação à ponte que se poderia fazer, disse, que têm uma rede social, que está 

sempre a articular com outras Instituições de resposta às famílias. Que, quando existe, a situação 

do empoderamento da família, e a capacidade socioeconómica da mesma, e se já esgotou a 

capacidade de ajuda/resposta, é porque esta reúne condições económicas; contudo, se não está a 

encontrar a resposta, que esta só se encontrará na estratégia local/habitação, e que ainda vai 

demorar um tempo a implementar. Que, possivelmente será a resposta adequada a esta família. 

Que, antes de se utilizar o erário municipal, público, tem de saber, se aquela família tem as 

condições para o poder fazer, e se reúne essas condições, para poder ter uma resposta. Que, 

logicamente, são solidários e atentos a essas necessidades e que irão fazer tudo o que for possível 

fazer para ajudar. ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

- Que, em relação aos vendedores ambulantes, disse, que, esta questão, e havendo um espaço 

público, é para todos. Que, vai ser aberto um concurso para espaço de venda ambulante e que 

fica o alerta para as pessoas concorrerem. ------------------------------------------------------------------ 

- O Senhor Presidente, usou da palavra, para ler o Voto de Pesar, que se transcreve: -------------- 

“Os membros do executivo municipal da Nazaré expressam o seu mais profundo pesar e aguda 

tristeza pelo falecimento do amigo e antigo Presidente desta Câmara Municipal, Sr. Carlos Belo 

Nunes. Nascido a 26 de setembro de 1938, no Sítio da Nazaré, filho de António Belo Nunes e de 

Lucília de Jesus Victorino, Carlos de Jesus Belo Nunes era um histórico eleito do concelho e um 



nazareno de gema na sua plenitude. Soube de forma singular traduzir na sua atuação a 

proximidade aos cidadãos, cujos anseios e emoções sabia interpretar de forma única. -------------- 

O seu percurso autárquico pautou pela seriedade e proximidade à sua população, tendo tomado 

posse como Presidente da Câmara Municipal da Nazaré, eleito pelo Partido Socialista, no dia 14 

de junho de 1981, fruto do resultado das eleições intercalares realizadas, cargo que desempenhou 

até às eleições autárquicas de 12 de dezembro de 1982. De seguida, é eleito Presidente da 

Assembleia Municipal da Nazaré, cargo que desempenhou até às eleições de 15 de dezembro de 

1985. Mais tarde, no mandato 2001-2005, assumiu a presidência da Assembleia de Freguesia da 

Nazaré, eleito pelo Grupo de Cidadãos Independentes do Concelho da Nazaré. No seu percurso 

autárquico conta com ações fundamentais para o desenvolvimento do concelho como a 

negociação do atual espaço onde se encontra o Centro de Saúde da Nazaré e, também, a 

colocação da cobertura sobre o mercado municipal. ------------------------------------------------------ 

À Família enlutada, endereçamos as mais sentidas condolências e solidariedade neste momento 

de sofrimento, assegurando-lhes a consciência da responsabilidade de honrar o seu legado. ------- 

Assim, e pelo disposto acima descrito, propõe-se que a Câmara Municipal da Nazaré, reunida 

ordinariamente a 31 de janeiro de 2022: --------------------------------------------------------------------- 

1. Aprove o presente voto de pesar pelo seu falecimento; ------------------------------------------- 

2. Manifeste, à família enlutada, sentidas condolências; -------------------------------------------- 

3. Observe um minuto de silêncio em sua homenagem. --------------------------------------------- 

Nazaré, 31 de janeiro de 2022” ----------------------------------------------------------------------------- 

- Foi deliberado, por unanimidade, aprovar, o Voto de Pesar, e de seguida, fez-se um minuto de 

silêncio. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

PERÍODO DE INTERVENÇÃO DO PÚBLICO: 

Não houve inscrições do Público. ----------------------------------------------------------------------------- 

74/2022 – ATA DE REUNIÃO ANTERIOR 
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Presente a ata da reunião ordinária número um de 03 de janeiro de 2022, para leitura, discussão 

e votação. --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Deliberado, por unanimidade, aprovar. --------------------------------------------------------------------- 

75/2022 - Presente a ata da reunião extraordinária número três de21 de janeiro de 2022, para 

leitura, discussão e votação. ----------------------------------------------------------------------------------- 

Deliberado, por unanimidade, aprovar ---------------------------------------------------------------------- 

Não participou na votação, o Vereador João Paulo Delgado, por não ter estado na reunião em 

causa. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

76/2022 - LICENCIAMENTO DE MORADIA UNIFAMILIAR, MUROS E PISCINA – CASAL 

DAS MILHEIRAS – SERRA DA PESCARIA – FAMALICÃO  

Presente processo n. º148/21, com requerimento n. º2286/21, de que é requerente Harry Uwe 

Busch, acompanhado de informação técnica da Divisão de Planeamento Urbanístico, que faz 

parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrita. ---------------------------------------- 

Deliberado, por unanimidade, aprovar, o projeto de arquitetura, nos termos da proposta de 

decisão da Chefe de Divisão do Planeamento Urbanístico. ---------------------------------------------- 

Os Vereadores do Partido Social Democrata apresentaram declaração de voto que se 

transcreve: -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

“Os vereadores, Fátima Duarte, Paulo Reis, eleitos pelo PSD vem apresentar declaração de voto 

favorável nos pontos 76/2022, 77/2022, 78/2022, 79/2022, 80/2022, 81/2022, 82/2022, 83/2022, 

84/2022, 85/2022, 86/2022 e 87/2022, da reunião de câmara de 31 de janeiro de 2022, nos 

seguintes termos: ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Tendo em linha de conta que os nossos conhecimentos técnicos para analisar devidamente este 

tipo de processos têm algumas limitações não nos permitindo formar uma opinião bem 

fundamentada sobre os mesmos, tomamos como base das nossas decisões a análise, informações 

e pareceres dos técnicos superiores especializados da autarquia, por esta razão, e não nos tendo 



sido apresentados quaisquer motivos para deliberar em contrário, apresentamos o nosso voto 

favorável.” -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O vereador do PCP eleito nas listas da CDU, apresentou a seguinte declaração de voto: ---------- 

 “O vereador do PCP eleito nas listas da CDU para a Câmara Municipal da Nazaré, vem 

apresentar esta declaração de voto, que serve para cada um dos pontos da Ordem do Dia desta 

reunião, desde o número 76/2022 ao 87/2022 inclusive, nos seguintes termos: ------------------------ 

Considerando que os nossos conhecimentos técnicos para analisar os processos de obras que nos 

foram apresentados não são suficientes para formar uma opinião profissional abalizada e capaz;  

Considerando, ainda, que da leitura feita a este procedimento, reconhecemos constarem as 

informações profissionais consagradas nos documentos pelos técnicos especializados da 

autarquia; --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Considerando, também, que os referidos documentos foram aceites pelos directores de serviços, 

ou chefes de divisão, que os aceitam como bons e os propõem para poderem ser enviados ao 

executivo para deliberação; ------------------------------------------------------------------------------------ 

Considerando, por fim, que o eleito pela CDU aceita, de boa-fé, os documentos referentes a estes 

procedimentos, porque lhe foram enviados por despacho do Sr. Presidente da Câmara que assim 

agendou o assunto para a presente reunião do executivo municipal. ------------------------------------ 

Então, é com base nos considerandos acima elencados, que votamos favoravelmente este ponto da 

ordem de trabalhos.” -------------------------------------------------------------------------------------------- 

77/2022 - LICENCIAMENTO PARA OBRAS DE ALTERAÇÃO EM MORADIA 

UNIFAMILIAR – RUA DE PENICHE – LOTE 65 – CALHAU – NAZARÉ  

Presente processo n. º126/20, com requerimento n. º21/22, de que é requerente Celina 

Schumacher Lason, acompanhado de informação técnica da Divisão de Planeamento 

Urbanístico, que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrita. --------------- 
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Deliberado, por unanimidade, deferir, o pedido de licenciamento, nos termos da proposta de 

decisão da Chefe de Divisão do Planeamento Urbanístico. ---------------------------------------------- 

Os Vereadores do Partido Social Democrata apresentaram declaração de voto que se 

transcreve: -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

“Os vereadores, Fátima Duarte, Paulo Reis, eleitos pelo PSD vem apresentar declaração de voto 

favorável nos pontos 76/2022, 77/2022, 78/2022, 79/2022, 80/2022, 81/2022, 82/2022, 83/2022, 

84/2022, 85/2022, 86/2022 e 87/2022, da reunião de câmara de 31 de janeiro de 2022, nos 

seguintes termos: ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Tendo em linha de conta que os nossos conhecimentos técnicos para analisar devidamente este 

tipo de processos têm algumas limitações não nos permitindo formar uma opinião bem 

fundamentada sobre os mesmos, tomamos como base das nossas decisões a análise, informações 

e pareceres dos técnicos superiores especializados da autarquia, por esta razão, e não nos tendo 

sido apresentados quaisquer motivos para deliberar em contrário, apresentamos o nosso voto 

favorável.” -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O vereador do PCP eleito nas listas da CDU, apresentou a seguinte declaração de voto: ---------- 

 “O vereador do PCP eleito nas listas da CDU para a Câmara Municipal da Nazaré, vem 

apresentar esta declaração de voto, que serve para cada um dos pontos da Ordem do Dia desta 

reunião, desde o número 76/2022 ao 87/2022 inclusive, nos seguintes termos: ------------------------ 

Considerando que os nossos conhecimentos técnicos para analisar os processos de obras que nos 

foram apresentados não são suficientes para formar uma opinião profissional abalizada e capaz;  

Considerando, ainda, que da leitura feita a este procedimento, reconhecemos constarem as 

informações profissionais consagradas nos documentos pelos técnicos especializados da 

autarquia; -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 



Considerando, também, que os referidos documentos foram aceites pelos directores de serviços, 

ou chefes de divisão, que os aceitam como bons e os propõem para poderem ser enviados ao 

executivo para deliberação; ------------------------------------------------------------------------------------ 

Considerando, por fim, que o eleito pela CDU aceita, de boa-fé, os documentos referentes a estes 

procedimentos, porque lhe foram enviados por despacho do Sr. Presidente da Câmara que assim 

agendou o assunto para a presente reunião do executivo municipal. ------------------------------------ 

Então, é com base nos considerandos acima elencados, que votamos favoravelmente este ponto da 

ordem de trabalhos.” -------------------------------------------------------------------------------------------- 

78/2022 – RECEÇÃO DEFINITIVA DAS OBRAS DE URBANIZAÇÃO – CALHAU OU 

LAGAR – NAZARÉ  

Presente processo n. º66/05, com requerimento n. º1496/20, de que é requerente Sonae Rp – 

Retail Properties, SA, acompanhado de informação técnica da Divisão de Planeamento 

Urbanístico, que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrita. --------------- 

Deliberado, por unanimidade, indeferir, o pedido de receção definitiva das obras de 

urbanização com base nos fundamentos do teor das conclusões do Auto de Vistoria n.015/21, 

nos termos da proposta de decisão da Chefe de Divisão do Planeamento Urbanístico. ------------- 

Os Vereadores do Partido Social Democrata apresentaram declaração de voto que se 

transcreve: -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

“Os vereadores, Fátima Duarte, Paulo Reis, eleitos pelo PSD vem apresentar declaração de voto 

favorável nos pontos 76/2022, 77/2022, 78/2022, 79/2022, 80/2022, 81/2022, 82/2022, 83/2022, 

84/2022, 85/2022, 86/2022 e 87/2022, da reunião de câmara de 31 de janeiro de 2022, nos 

seguintes termos: ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Tendo em linha de conta que os nossos conhecimentos técnicos para analisar devidamente este 

tipo de processos têm algumas limitações não nos permitindo formar uma opinião bem 

fundamentada sobre os mesmos, tomamos como base das nossas decisões a análise, informações 
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e pareceres dos técnicos superiores especializados da autarquia, por esta razão, e não nos tendo 

sido apresentados quaisquer motivos para deliberar em contrário, apresentamos o nosso voto 

favorável.” -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O vereador do PCP eleito nas listas da CDU, apresentou a seguinte declaração de voto: ---------- 

 “O vereador do PCP eleito nas listas da CDU para a Câmara Municipal da Nazaré, vem 

apresentar esta declaração de voto, que serve para cada um dos pontos da Ordem do Dia desta 

reunião, desde o número 76/2022 ao 87/2022 inclusive, nos seguintes termos: ------------------------ 

Considerando que os nossos conhecimentos técnicos para analisar os processos de obras que nos 

foram apresentados não são suficientes para formar uma opinião profissional abalizada e capaz;  

Considerando, ainda, que da leitura feita a este procedimento, reconhecemos constarem as 

informações profissionais consagradas nos documentos pelos técnicos especializados da 

autarquia; -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Considerando, também, que os referidos documentos foram aceites pelos directores de serviços, 

ou chefes de divisão, que os aceitam como bons e os propõem para poderem ser enviados ao 

executivo para deliberação; ------------------------------------------------------------------------------------ 

Considerando, por fim, que o eleito pela CDU aceita, de boa-fé, os documentos referentes a estes 

procedimentos, porque lhe foram enviados por despacho do Sr. Presidente da Câmara que assim 

agendou o assunto para a presente reunião do executivo municipal. ------------------------------------ 

Então, é com base nos considerandos acima elencados, que votamos favoravelmente este ponto da 

ordem de trabalhos.” -------------------------------------------------------------------------------------------- 

79/2022 - LICENCIAMENTO DE ALTERAÇÕES E AMPLIAÇÃO DE UMA MORADIA 

UNIFAMILIAR SITA NO LOTE45, DO PROCESSO DE LOTEAMENTO Nº 10/97, RUA 

ARQ. LANÇA CORDEIRO E RUA PROF. LINEU SOARES DE MIRANDA - NAZARÉ 



Presente processo n. º129/20, com requerimento n. º102/22, de que é requerente Esmeralda 

Vidinha Delgado, acompanhado de informação técnica da Divisão de Planeamento Urbanístico, 

que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrita. ------------------------------- 

Deliberado, por unanimidade, aprovar, o projeto de arquitetura, nos termos da proposta de 

decisão da Chefe de Divisão do Planeamento Urbanístico. ---------------------------------------------- 

Os Vereadores do Partido Social Democrata apresentaram declaração de voto que se 

transcreve: -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

“Os vereadores, Fátima Duarte, Paulo Reis, eleitos pelo PSD vem apresentar declaração de voto 

favorável nos pontos 76/2022, 77/2022, 78/2022, 79/2022, 80/2022, 81/2022, 82/2022, 83/2022, 

84/2022, 85/2022, 86/2022 e 87/2022, da reunião de câmara de 31 de janeiro de 2022, nos 

seguintes termos: ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Tendo em linha de conta que os nossos conhecimentos técnicos para analisar devidamente este 

tipo de processos têm algumas limitações não nos permitindo formar uma opinião bem 

fundamentada sobre os mesmos, tomamos como base das nossas decisões a análise, informações 

e pareceres dos técnicos superiores especializados da autarquia, por esta razão, e não nos tendo 

sido apresentados quaisquer motivos para deliberar em contrário, apresentamos o nosso voto 

favorável.” -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O vereador do PCP eleito nas listas da CDU, apresentou a seguinte declaração de voto: ---------- 

 “O vereador do PCP eleito nas listas da CDU para a Câmara Municipal da Nazaré, vem 

apresentar esta declaração de voto, que serve para cada um dos pontos da Ordem do Dia desta 

reunião, desde o número 76/2022 ao 87/2022 inclusive, nos seguintes termos: ------------------------ 

Considerando que os nossos conhecimentos técnicos para analisar os processos de obras que nos 

foram apresentados não são suficientes para formar uma opinião profissional abalizada e capaz;  
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Considerando, ainda, que da leitura feita a este procedimento, reconhecemos constarem as 

informações profissionais consagradas nos documentos pelos técnicos especializados da 

autarquia; --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Considerando, também, que os referidos documentos foram aceites pelos directores de serviços, 

ou chefes de divisão, que os aceitam como bons e os propõem para poderem ser enviados ao 

executivo para deliberação; ------------------------------------------------------------------------------------ 

Considerando, por fim, que o eleito pela CDU aceita, de boa-fé, os documentos referentes a estes 

procedimentos, porque lhe foram enviados por despacho do Sr. Presidente da Câmara que assim 

agendou o assunto para a presente reunião do executivo municipal. ------------------------------------ 

Então, é com base nos considerandos acima elencados, que votamos favoravelmente este ponto da 

ordem de trabalhos.” -------------------------------------------------------------------------------------------- 

80/2022 - LICENCIAMENTO PARA OBRAS DE CONSTRUÇÃO DE EDIFÍCIO 

HABITACIONAL, LOTE 1 – AVENIDA DO MUNICÍPIO LOTE – 5 – NAZARÉ  

Presente processo n.º229/16, com requerimento n.º98/18, de que é requerente Imo Varandas Lda., 

acompanhado de informação técnica da Divisão de Planeamento Urbanístico, que faz parte da 

pasta de documentos da reunião e se dá por transcrita. --------------------------------------------------- 

Deliberado, por unanimidade, deferir, o pedido de licenciamento, nos termos da proposta de 

decisão da Chefe de Divisão do Planeamento Urbanístico. ---------------------------------------------- 

Os Vereadores do Partido Social Democrata apresentaram declaração de voto que se 

transcreve: -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

“Os vereadores, Fátima Duarte, Paulo Reis, eleitos pelo PSD vem apresentar declaração de voto 

favorável nos pontos 76/2022, 77/2022, 78/2022, 79/2022, 80/2022, 81/2022, 82/2022, 83/2022, 

84/2022, 85/2022, 86/2022 e 87/2022, da reunião de câmara de 31 de janeiro de 2022, nos 

seguintes termos: ------------------------------------------------------------------------------------------------ 



Tendo em linha de conta que os nossos conhecimentos técnicos para analisar devidamente este 

tipo de processos têm algumas limitações não nos permitindo formar uma opinião bem 

fundamentada sobre os mesmos, tomamos como base das nossas decisões a análise, informações 

e pareceres dos técnicos superiores especializados da autarquia, por esta razão, e não nos tendo 

sido apresentados quaisquer motivos para deliberar em contrário, apresentamos o nosso voto 

favorável.” -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O vereador do PCP eleito nas listas da CDU, apresentou a seguinte declaração de voto: ---------- 

 “O vereador do PCP eleito nas listas da CDU para a Câmara Municipal da Nazaré, vem 

apresentar esta declaração de voto, que serve para cada um dos pontos da Ordem do Dia desta 

reunião, desde o número 76/2022 ao 87/2022 inclusive, nos seguintes termos: ------------------------ 

Considerando que os nossos conhecimentos técnicos para analisar os processos de obras que nos 

foram apresentados não são suficientes para formar uma opinião profissional abalizada e capaz;  

Considerando, ainda, que da leitura feita a este procedimento, reconhecemos constarem as 

informações profissionais consagradas nos documentos pelos técnicos especializados da 

autarquia; --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Considerando, também, que os referidos documentos foram aceites pelos directores de serviços, 

ou chefes de divisão, que os aceitam como bons e os propõem para poderem ser enviados ao 

executivo para deliberação; ------------------------------------------------------------------------------------ 

Considerando, por fim, que o eleito pela CDU aceita, de boa-fé, os documentos referentes a estes 

procedimentos, porque lhe foram enviados por despacho do Sr. Presidente da Câmara que assim 

agendou o assunto para a presente reunião do executivo municipal. ------------------------------------ 

Então, é com base nos considerandos acima elencados, que votamos favoravelmente este ponto da 

ordem de trabalhos.” -------------------------------------------------------------------------------------------- 
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81/2022 - LICENCIAMENTO PARA OBRAS DE CONSTRUÇÃO DE MORADIA 

UNIFAMILIAR EMUROS DE VEDAÇÃO – RUA BERNARDO SANTARENO, LOTE 20 – 

TAPADA - NAZARÉ 

Presente processo n. º19/21, com requerimento n. º16/22, de que é requerente Eugénia Maria da 

Silva Marques, acompanhado de informação técnica da Divisão de Planeamento Urbanístico, que 

faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrita. ------------------------------------ 

Deliberado, por unanimidade, deferir, o pedido de licenciamento, nos termos da proposta de 

decisão da Chefe de Divisão do Planeamento Urbanístico. ---------------------------------------------- 

Os Vereadores do Partido Social Democrata apresentaram declaração de voto que se 

transcreve: -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

“Os vereadores, Fátima Duarte, Paulo Reis, eleitos pelo PSD vem apresentar declaração de voto 

favorável nos pontos 76/2022, 77/2022, 78/2022, 79/2022, 80/2022, 81/2022, 82/2022, 83/2022, 

84/2022, 85/2022, 86/2022 e 87/2022, da reunião de câmara de 31 de janeiro de 2022, nos 

seguintes termos: ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Tendo em linha de conta que os nossos conhecimentos técnicos para analisar devidamente este 

tipo de processos têm algumas limitações não nos permitindo formar uma opinião bem 

fundamentada sobre os mesmos, tomamos como base das nossas decisões a análise, informações 

e pareceres dos técnicos superiores especializados da autarquia, por esta razão, e não nos tendo 

sido apresentados quaisquer motivos para deliberar em contrário, apresentamos o nosso voto 

favorável.” -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O vereador do PCP eleito nas listas da CDU, apresentou a seguinte declaração de voto: ---------- 

 “O vereador do PCP eleito nas listas da CDU para a Câmara Municipal da Nazaré, vem 

apresentar esta declaração de voto, que serve para cada um dos pontos da Ordem do Dia desta 

reunião, desde o número 76/2022 ao 87/2022 inclusive, nos seguintes termos: ------------------------ 



Considerando que os nossos conhecimentos técnicos para analisar os processos de obras que nos 

foram apresentados não são suficientes para formar uma opinião profissional abalizada e capaz;  

Considerando, ainda, que da leitura feita a este procedimento, reconhecemos constarem as 

informações profissionais consagradas nos documentos pelos técnicos especializados da 

autarquia; --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Considerando, também, que os referidos documentos foram aceites pelos directores de serviços, 

ou chefes de divisão, que os aceitam como bons e os propõem para poderem ser enviados ao 

executivo para deliberação; ------------------------------------------------------------------------------------ 

Considerando, por fim, que o eleito pela CDU aceita, de boa-fé, os documentos referentes a estes 

procedimentos, porque lhe foram enviados por despacho do Sr. Presidente da Câmara que assim 

agendou o assunto para a presente reunião do executivo municipal. ------------------------------------ 

Então, é com base nos considerandos acima elencados, que votamos favoravelmente este ponto da 

ordem de trabalhos.” -------------------------------------------------------------------------------------------- 

82/2022 – LICENCIAMENTO DE ARMAZEM PARA PRODUTOS HORTICOLAS – EIRAS 

VELHAS – RUA PROF. ARLINDO VARELA – VALADO DOS FRADES  

Presente processo n. º494/21, com requerimento n. º86/22, de que é requerente Rui Manuel de 

Sousa Marques, acompanhado de informação técnica da Divisão de Planeamento Urbanístico, 

que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrita. ------------------------------- 

Deliberado, por unanimidade, aprovar, o projeto de arquitetura, nos termos da proposta de 

decisão da Chefe de Divisão do Planeamento Urbanístico. ---------------------------------------------- 

Os Vereadores do Partido Social Democrata apresentaram declaração de voto que se 

transcreve: -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

“Os vereadores, Fátima Duarte, Paulo Reis, eleitos pelo PSD vem apresentar declaração de voto 

favorável nos pontos 76/2022, 77/2022, 78/2022, 79/2022, 80/2022, 81/2022, 82/2022, 83/2022, 
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84/2022, 85/2022, 86/2022 e 87/2022, da reunião de câmara de 31 de janeiro de 2022, nos 

seguintes termos: ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Tendo em linha de conta que os nossos conhecimentos técnicos para analisar devidamente este 

tipo de processos têm algumas limitações não nos permitindo formar uma opinião bem 

fundamentada sobre os mesmos, tomamos como base das nossas decisões a análise, informações 

e pareceres dos técnicos superiores especializados da autarquia, por esta razão, e não nos tendo 

sido apresentados quaisquer motivos para deliberar em contrário, apresentamos o nosso voto 

favorável.” -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O vereador do PCP eleito nas listas da CDU, apresentou a seguinte declaração de voto: ---------- 

 “O vereador do PCP eleito nas listas da CDU para a Câmara Municipal da Nazaré, vem 

apresentar esta declaração de voto, que serve para cada um dos pontos da Ordem do Dia desta 

reunião, desde o número 76/2022 ao 87/2022 inclusive, nos seguintes termos: ------------------------ 

Considerando que os nossos conhecimentos técnicos para analisar os processos de obras que nos 

foram apresentados não são suficientes para formar uma opinião profissional abalizada e capaz;  

Considerando, ainda, que da leitura feita a este procedimento, reconhecemos constarem as 

informações profissionais consagradas nos documentos pelos técnicos especializados da 

autarquia; --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Considerando, também, que os referidos documentos foram aceites pelos directores de serviços, 

ou chefes de divisão, que os aceitam como bons e os propõem para poderem ser enviados ao 

executivo para deliberação; ------------------------------------------------------------------------------------ 

Considerando, por fim, que o eleito pela CDU aceita, de boa-fé, os documentos referentes a estes 

procedimentos, porque lhe foram enviados por despacho do Sr. Presidente da Câmara que assim 

agendou o assunto para a presente reunião do executivo municipal. ------------------------------------ 

Então, é com base nos considerandos acima elencados, que votamos favoravelmente este ponto da 

ordem de trabalhos.” -------------------------------------------------------------------------------------------- 



83/2021 – LICENCIAMENTO PARA OBRAS DE AMPLIAÇÃO/LEGALIZAÇÃO – RUA DOS 

PESCADORES N. º22 – NAZARÉ  

Presente processo n. º58/09, com requerimento n. º868/09, de que é requerente Alfredo Luís 

Ribeiro Narciso Vicente, acompanhado de informação técnica da Divisão de Planeamento 

Urbanístico, que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrita. --------------- 

Deliberado, por unanimidade, declarar a caducidade da licença, e notificar o requerente nos 

termos da proposta de decisão da Chefe de Planeamento Urbanístico. -------------------------------- 

Os Vereadores do Partido Social Democrata apresentaram declaração de voto que se 

transcreve: -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

“Os vereadores, Fátima Duarte, Paulo Reis, eleitos pelo PSD vem apresentar declaração de voto 

favorável nos pontos 76/2022, 77/2022, 78/2022, 79/2022, 80/2022, 81/2022, 82/2022, 83/2022, 

84/2022, 85/2022, 86/2022 e 87/2022, da reunião de câmara de 31 de janeiro de 2022, nos 

seguintes termos: ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Tendo em linha de conta que os nossos conhecimentos técnicos para analisar devidamente este 

tipo de processos têm algumas limitações não nos permitindo formar uma opinião bem 

fundamentada sobre os mesmos, tomamos como base das nossas decisões a análise, informações 

e pareceres dos técnicos superiores especializados da autarquia, por esta razão, e não nos tendo 

sido apresentados quaisquer motivos para deliberar em contrário, apresentamos o nosso voto 

favorável.” -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O vereador do PCP eleito nas listas da CDU, apresentou a seguinte declaração de voto: ---------- 

 “O vereador do PCP eleito nas listas da CDU para a Câmara Municipal da Nazaré, vem 

apresentar esta declaração de voto, que serve para cada um dos pontos da Ordem do Dia desta 

reunião, desde o número 76/2022 ao 87/2022 inclusive, nos seguintes termos: ------------------------ 

Considerando que os nossos conhecimentos técnicos para analisar os processos de obras que nos 

foram apresentados não são suficientes para formar uma opinião profissional abalizada e capaz;  
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Considerando, ainda, que da leitura feita a este procedimento, reconhecemos constarem as 

informações profissionais consagradas nos documentos pelos técnicos especializados da 

autarquia; --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Considerando, também, que os referidos documentos foram aceites pelos directores de serviços, 

ou chefes de divisão, que os aceitam como bons e os propõem para poderem ser enviados ao 

executivo para deliberação; ------------------------------------------------------------------------------------ 

Considerando, por fim, que o eleito pela CDU aceita, de boa-fé, os documentos referentes a estes 

procedimentos, porque lhe foram enviados por despacho do Sr. Presidente da Câmara que assim 

agendou o assunto para a presente reunião do executivo municipal. ------------------------------------ 

Então, é com base nos considerandos acima elencados, que votamos favoravelmente este ponto da 

ordem de trabalhos.” -------------------------------------------------------------------------------------------- 

84/2022 – CERTIDÃO DE BENEFÍCIOS FISCAIS – AVENIDA VIEIRA GUIMARÃES – 

NAZARÉ  

Presente processo n.º88/09, com requerimento n.º2053/21, de que é requerente Gestoliva 

Imobiliária S.A, acompanhado de informação técnica da Divisão de Planeamento Urbanístico, 

que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrita. ------------------------------- 

Deliberado, por unanimidade, validar, o entendimento e atuação que os serviços têm vindo a 

praticar referente aos benefícios e redução de taxas aplicáveis, nos termos da proposta de 

decisão da Chefe de Planeamento Urbanístico e remeter à Assembleia Municipal, para decisão 

final. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Os Vereadores do Partido Social Democrata apresentaram declaração de voto que se 

transcreve: -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

“Os vereadores, Fátima Duarte, Paulo Reis, eleitos pelo PSD vem apresentar declaração de voto 

favorável nos pontos 76/2022, 77/2022, 78/2022, 79/2022, 80/2022, 81/2022, 82/2022, 83/2022, 



84/2022, 85/2022, 86/2022 e 87/2022, da reunião de câmara de 31 de janeiro de 2022, nos 

seguintes termos: ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Tendo em linha de conta que os nossos conhecimentos técnicos para analisar devidamente este 

tipo de processos têm algumas limitações não nos permitindo formar uma opinião bem 

fundamentada sobre os mesmos, tomamos como base das nossas decisões a análise, informações 

e pareceres dos técnicos superiores especializados da autarquia, por esta razão, e não nos tendo 

sido apresentados quaisquer motivos para deliberar em contrário, apresentamos o nosso voto 

favorável.” -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O vereador do PCP eleito nas listas da CDU, apresentou a seguinte declaração de voto: ---------- 

 “O vereador do PCP eleito nas listas da CDU para a Câmara Municipal da Nazaré, vem 

apresentar esta declaração de voto, que serve para cada um dos pontos da Ordem do Dia desta 

reunião, desde o número 76/2022 ao 87/2022 inclusive, nos seguintes termos: ------------------------ 

Considerando que os nossos conhecimentos técnicos para analisar os processos de obras que nos 

foram apresentados não são suficientes para formar uma opinião profissional abalizada e capaz;  

Considerando, ainda, que da leitura feita a este procedimento, reconhecemos constarem as 

informações profissionais consagradas nos documentos pelos técnicos especializados da 

autarquia; --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Considerando, também, que os referidos documentos foram aceites pelos directores de serviços, 

ou chefes de divisão, que os aceitam como bons e os propõem para poderem ser enviados ao 

executivo para deliberação; ------------------------------------------------------------------------------------ 

Considerando, por fim, que o eleito pela CDU aceita, de boa-fé, os documentos referentes a estes 

procedimentos, porque lhe foram enviados por despacho do Sr. Presidente da Câmara que assim 

agendou o assunto para a presente reunião do executivo municipal. ------------------------------------ 

Então, é com base nos considerandos acima elencados, que votamos favoravelmente este ponto da 

ordem de trabalhos.” -------------------------------------------------------------------------------------------- 
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85/2022 – LICENCIAMENTO DE MORADIA UNIFAMILIAR MUROS E PISCINA – RUA  

FERNANDO YBARRA – LOTE 8 N. º15 – NAZARÉ  

Presente processo n. º298/21, com requerimento n. º88/22, de que é requerente Andreia 

Pequerrucho de Almeida dos Reis, acompanhado de informação técnica da Divisão de 

Planeamento Urbanístico, que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por 

transcrita. --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Deliberado, por unanimidade, aprovar o projeto de arquitetura, nos termos da proposta de 

decisão da Chefe de Divisão do Planeamento Urbanístico. ---------------------------------------------- 

Os Vereadores do Partido Social Democrata apresentaram declaração de voto que se 

transcreve: -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

“Os vereadores, Fátima Duarte, Paulo Reis, eleitos pelo PSD vem apresentar declaração de voto 

favorável nos pontos 76/2022, 77/2022, 78/2022, 79/2022, 80/2022, 81/2022, 82/2022, 83/2022, 

84/2022, 85/2022, 86/2022 e 87/2022, da reunião de câmara de 31 de janeiro de 2022, nos 

seguintes termos: ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Tendo em linha de conta que os nossos conhecimentos técnicos para analisar devidamente este 

tipo de processos têm algumas limitações não nos permitindo formar uma opinião bem 

fundamentada sobre os mesmos, tomamos como base das nossas decisões a análise, informações 

e pareceres dos técnicos superiores especializados da autarquia, por esta razão, e não nos tendo 

sido apresentados quaisquer motivos para deliberar em contrário, apresentamos o nosso voto 

favorável.” -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O vereador do PCP eleito nas listas da CDU, apresentou a seguinte declaração de voto: ---------- 

 “O vereador do PCP eleito nas listas da CDU para a Câmara Municipal da Nazaré, vem 

apresentar esta declaração de voto, que serve para cada um dos pontos da Ordem do Dia desta 

reunião, desde o número 76/2022 ao 87/2022 inclusive, nos seguintes termos: ------------------------ 



Considerando que os nossos conhecimentos técnicos para analisar os processos de obras que nos 

foram apresentados não são suficientes para formar uma opinião profissional abalizada e capaz;  

Considerando, ainda, que da leitura feita a este procedimento, reconhecemos constarem as 

informações profissionais consagradas nos documentos pelos técnicos especializados da 

autarquia; --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Considerando, também, que os referidos documentos foram aceites pelos directores de serviços, 

ou chefes de divisão, que os aceitam como bons e os propõem para poderem ser enviados ao 

executivo para deliberação; ------------------------------------------------------------------------------------ 

Considerando, por fim, que o eleito pela CDU aceita, de boa-fé, os documentos referentes a estes 

procedimentos, porque lhe foram enviados por despacho do Sr. Presidente da Câmara que assim 

agendou o assunto para a presente reunião do executivo municipal. ------------------------------------ 

Então, é com base nos considerandos acima elencados, que votamos favoravelmente este ponto da 

ordem de trabalhos.” -------------------------------------------------------------------------------------------- 

86/2022 – LICENCIAMENTO DE EDIFÍCIO DESTINADO A ARMAZÉNS/GARAGENS – 

RUA PROFESSOR ARLINDO VARELA N. º153 – VALADO DOS FRADES  

Presente processo n. º409/21, com requerimento n. º53/22, de que é requerente Hugo Carlos Rosa 

Coelho Matias, acompanhado de informação técnica da Divisão de Planeamento Urbanístico, 

que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrita. ------------------------------- 

Deliberado, por unanimidade, aprovar, o projeto de arquitetura, nos termos da proposta de 

decisão da Chefe de Divisão do Planeamento Urbanístico. ---------------------------------------------- 

Os Vereadores do Partido Social Democrata apresentaram declaração de voto que se 

transcreve: -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

“Os vereadores, Fátima Duarte, Paulo Reis, eleitos pelo PSD vem apresentar declaração de voto 

favorável nos pontos 76/2022, 77/2022, 78/2022, 79/2022, 80/2022, 81/2022, 82/2022, 83/2022, 
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84/2022, 85/2022, 86/2022 e 87/2022, da reunião de câmara de 31 de janeiro de 2022, nos 

seguintes termos: ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Tendo em linha de conta que os nossos conhecimentos técnicos para analisar devidamente este 

tipo de processos têm algumas limitações não nos permitindo formar uma opinião bem 

fundamentada sobre os mesmos, tomamos como base das nossas decisões a análise, informações 

e pareceres dos técnicos superiores especializados da autarquia, por esta razão, e não nos tendo 

sido apresentados quaisquer motivos para deliberar em contrário, apresentamos o nosso voto 

favorável.” -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O vereador do PCP eleito nas listas da CDU, apresentou a seguinte declaração de voto: ---------- 

 “O vereador do PCP eleito nas listas da CDU para a Câmara Municipal da Nazaré, vem 

apresentar esta declaração de voto, que serve para cada um dos pontos da Ordem do Dia desta 

reunião, desde o número 76/2022 ao 87/2022 inclusive, nos seguintes termos: ------------------------ 

Considerando que os nossos conhecimentos técnicos para analisar os processos de obras que nos 

foram apresentados não são suficientes para formar uma opinião profissional abalizada e capaz;  

Considerando, ainda, que da leitura feita a este procedimento, reconhecemos constarem as 

informações profissionais consagradas nos documentos pelos técnicos especializados da 

autarquia; --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Considerando, também, que os referidos documentos foram aceites pelos directores de serviços, 

ou chefes de divisão, que os aceitam como bons e os propõem para poderem ser enviados ao 

executivo para deliberação; ------------------------------------------------------------------------------------ 

Considerando, por fim, que o eleito pela CDU aceita, de boa-fé, os documentos referentes a estes 

procedimentos, porque lhe foram enviados por despacho do Sr. Presidente da Câmara que assim 

agendou o assunto para a presente reunião do executivo municipal. ------------------------------------ 

Então, é com base nos considerandos acima elencados, que votamos favoravelmente este ponto da 

ordem de trabalhos.” -------------------------------------------------------------------------------------------- 



87/2022 – RECEÇÃO PROVISÓRIA DE OBRAS DE URBANIZAÇÃO – TAPADA SÍTIO DA 

NAZARÉ  

Presente processo n. º90/00, com requerimento n. º1880/21, do auto de vistoria n. º1/22, de que é 

requerente Listur – Construção de Imóveis e Turismo, Lda., acompanhado de informação técnica 

da Divisão de Planeamento Urbanístico, que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá 

por transcrita. ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Deliberado, por unanimidade, deferir, o pedido de receção provisória das obras de urbanização 

com base nos fundamentos do teor da conclusão do auto de vistoria, nos termos da proposta de 

decisão da Chefe de Divisão do Planeamento Urbanístico. ---------------------------------------------- 

Os Vereadores do Partido Social Democrata apresentaram declaração de voto que se 

transcreve: -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

“Os vereadores, Fátima Duarte, Paulo Reis, eleitos pelo PSD vem apresentar declaração de voto 

favorável nos pontos 76/2022, 77/2022, 78/2022, 79/2022, 80/2022, 81/2022, 82/2022, 83/2022, 

84/2022, 85/2022, 86/2022 e 87/2022, da reunião de câmara de 31 de janeiro de 2022, nos 

seguintes termos: ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Tendo em linha de conta que os nossos conhecimentos técnicos para analisar devidamente este 

tipo de processos têm algumas limitações não nos permitindo formar uma opinião bem 

fundamentada sobre os mesmos, tomamos como base das nossas decisões a análise, informações 

e pareceres dos técnicos superiores especializados da autarquia, por esta razão, e não nos tendo 

sido apresentados quaisquer motivos para deliberar em contrário, apresentamos o nosso voto 

favorável.” -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O vereador do PCP eleito nas listas da CDU, apresentou a seguinte declaração de voto: ---------- 

 “O vereador do PCP eleito nas listas da CDU para a Câmara Municipal da Nazaré, vem 

apresentar esta declaração de voto, que serve para cada um dos pontos da Ordem do Dia desta 

reunião, desde o número 76/2022 ao 87/2022 inclusive, nos seguintes termos: ------------------------ 
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Considerando que os nossos conhecimentos técnicos para analisar os processos de obras que nos 

foram apresentados não são suficientes para formar uma opinião profissional abalizada e capaz;  

Considerando, ainda, que da leitura feita a este procedimento, reconhecemos constarem as 

informações profissionais consagradas nos documentos pelos técnicos especializados da 

autarquia; --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Considerando, também, que os referidos documentos foram aceites pelos directores de serviços, 

ou chefes de divisão, que os aceitam como bons e os propõem para poderem ser enviados ao 

executivo para deliberação; ------------------------------------------------------------------------------------ 

Considerando, por fim, que o eleito pela CDU aceita, de boa-fé, os documentos referentes a estes 

procedimentos, porque lhe foram enviados por despacho do Sr. Presidente da Câmara que assim 

agendou o assunto para a presente reunião do executivo municipal. ------------------------------------ 

Então, é com base nos considerandos acima elencados, que votamos favoravelmente este ponto da 

ordem de trabalhos.” -------------------------------------------------------------------------------------------- 

88/2022 - LEI DOS COMPROMISSOS E PAGAMENTOS EMATRASO DAS ENTIDADES 

PÚBLICAS - DECLARAÇÕES 

Presente para conhecimento da Câmara, e posterior envio para conhecimento da Assembleia 

Municipal, informação n. º126/DAF/2022, datada de 19.01.2022, relativamente ao assunto acima 

referido, que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrita. ------------------- 

A Câmara tomou conhecimento e deliberou remeter à Assembleia Municipal, para 

conhecimento. --------------------------------------------------------------------------------------------------- 

89/2022 – LEI DOS COMPROMISSOS E PAGAMENTOS EM ATRASO DAS ENTIDADES 

PÚBLICAS - DECLARAÇÕES SERVIÇOS MUNICIPALIZADOS DA NAZARÉ  

Presente para conhecimento da Câmara, e posterior envio para conhecimento da Assembleia 

Municipal, informação n.º 03/ECN/2022, de 17 de janeiro, dos Serviços Municipalizados da 



Nazaré., relativamente ao assunto acima referido, que faz parte da pasta de documentos da 

reunião e se dá por transcrita. --------------------------------------------------------------------------------- 

A Câmara tomou conhecimento e deliberou remeter à Assembleia Municipal, para 

conhecimento. --------------------------------------------------------------------------------------------------- 

90/2022 - RELATÓRIO DA COMISSÃO DE AVALIAÇÃO DOS PEDIDOS DE 

ISENÇÃO/REDUÇÃO DE TAXAS 

Presente para apreciação e votação do Órgão Executivo, o relatório sobre pedido de Isenção de 

taxas do requerente, Associação de Nadadores Salvadores da Nazaré, que faz parte da pasta de 

documentos da reunião e se dá por transcrito. -------------------------------------------------------------- 

Deliberado, por unanimidade, aprovar, a isenção do pagamento das taxas devidas pela 

ocupação das piscinas municipais, pista de atletismo do estádio municipal e utilização da sala 

de formação (auditório) do pavilhão gimnodesportivo, de acordo com o Relatório da Comissão 

de Avaliação dos pedidos de isenção/redução de taxas. --------------------------------------------------- 

91/2022 - RESERVA DE RECRUTAMENTO – PROCEDIMENTO CONCURSAL COMUM 

ASSISTENTETÉCNICO/A – GABINETE DE EDUCAÇÃO 

Para apreciação e votação do Órgão Executivo, presente 140/DAF-RH/2022, sobre o assunto 

acima referido que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrita. ------------ 

Deliberado, por unanimidade, aprovar, o uso da reserva de recrutamento para preenchimento 

de um posto de trabalho de Assistente Técnico, para o Gabinete da Educação. ---------------------- 

92/2022 - MINUTA DE PROTOCOLO - NAZARÉ TOW-INCHALLENGE 2022 

Presente informação n. º136/DAF/2022, datada de 2022/01/20, sobre o assunto acima referido, 

que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrita. ------------------------------- 

Deliberado, por maioria aprovar, com quatro votos a favor dos membros do Partido Socialista, 

duas abstenções dos membros do Partido Social Democrata e um voto contra do membro da 

CDU – Coligação Democrática Unitária. ------------------------------------------------------------------- 
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Os Vereadores do Partido Social Democrata apresentaram declaração de voto: -------------------- 

“Os vereadores, Fátima Duarte, Paulo Reis eleitos pelo PSD votam de Abstenção no ponto 

92/2022 da reunião de Câmara de 31 de janeiro de 2022 – Minuta de protocolo – Nazaré Tow-In 

Challenge 2022, que comporta uma comparticipação ao evento, por parte do município no valor 

de 50,000,00€, considerando que ainda que defendamos que a realização deste tipo de eventos 

são importantes para a dinamização da economia local da Nazaré, no entanto, para alem de, na 

nossa opinião, não ter uma repercussão equitativa ao nível de todo o concelho, também temos que 

sublinhar a desigualdade existente relativamente aos apoios concedidos por parte do Município 

da Nazaré ás restantes Associações e Coletividades desportivas, sociais e culturais do nosso 

concelho, que se debatem, muitas vezes, com sérias dificuldades financeiras, agravadas com a 

pandemia que já há mais de dois anos as impede de realizarem eventos onde possam realizar 

receitas que ajudem na sua sustentabilidade e sobrevivência. -------------------------------------------- 

Consideramos ainda que se as Associações e Coletividades do nosso concelho tivessem apoios 

por parte do município desta ordem de grandeza de valores, teriam mais facilmente todos os 

meios aos seu dispor para organizar eventos deste género que trariam, da mesma forma, renome 

a todo o concelho da Nazaré, e também dariam um forte contributo para a dinamização da 

economia local, tal como acontece mesmo sem este tipo de apoios. ------------------------------------- 

Face ao exposto não poderíamos votar de outra forma senão de Abstenção.” ------------------------ 

O vereador eleito pelo PCP nas listas da CDU, apresentou a seguinte declaração de voto: -------- 

“O vereador eleito pelo PCP nas listas da CDU para a Câmara Municipal da Nazaré vem, ao 

abrigo do n.º 3, do Artº. 58º, do Anexo I, da Lei n.º 75/2013, de 12 de Setembro, e do nº. 1, do art.º 

35º, do Decreto-Lei nº. 4/2015, de 7 de Janeiro, apresentar o seu voto de vencido, relativamente 

ao ponto 92/2022 desta reunião de câmara, nos seguintes termos: -------------------------------------- 

Tendo em conta a situação financeira da autarquia que leva aos custos aos munícipes em 

impostos e taxas cobrados pelo máximo, bem como a necessidade de grandes alterações e 



intervenções infra-estruturais de base, nomeadamente a renovação e criação de novos ramais nas 

redes de abastecimento de água e de saneamento de águas residuais urbanas, arranjos e 

recuperações de estradas e caminhos municipais, mas não só, continuamos a não entender este 

tipo de apoios financeiros de enorme monta a entidades externas à Nazaré e aos nazarenos, a 

para acções que, na maioria, se esgotam no próprio dia. ------------------------------------------------- 

Na CDU, só entendemos este tipo de acções que têm vindo a ser desencadeadas desde há muitos 

anos, como de operações de marketing ao executivo e a quem o apoia, tendo em vista a sua 

propaganda e suporte da sua imagem política, utilizando os dinheiros públicos. Aqui, neste caso, 

são mais 50 mil euros. ------------------------------------------------------------------------------------------ 

A nossa posição ao apoio a este tipo de eventos é conhecida e o nosso voto contra não precisa de 

muitas mais explicações, porque as que temos referido são mais do que suficientes e baseiam-se 

nos factos que são conhecidos da falta de investimentos de primeira necessidade que se fazem 

sentir às populações sempre que falta a água, ou sempre que se estraga um veículo num dos 

buracos nas estrada do concelho, ou quando não se consegue estacionar ou transitar na vila por 

causa do estacionamento caótico em certas alturas do ano, etc. etc.  ------------------------------------ 

Por tudo isto e pelo que já se pagou durante os muitos anos em que os executivos do PS têm feito 

este tipo de protocolos, sem qualquer fundamentação económico-financeira conhecida que 

suporte as declarações vindas do executivo, só podemos estar contra”. -------------------------------- 

93/2022 - MINUTA DE ACORDO DE COLABORAÇÃODO EURO CHALLENGE CUP 2022, 

EURO WINNERS CUP NAZARÉ 2022, EURO BEACH SOCCER LEAGUE 2022 e EURO 

BEACH SOCCER CUP NAZARÉ 2022 

Presente informação n. º144/DAF/2022, datada de 2022/01/24, sobre o assunto acima referido, 

que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrita. ------------------------------- 
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Deliberado, por maioria aprovar, com quatro votos a favor dos membros do Partido Socialista, 

duas abstenções dos membros do Partido Social Democrata e um voto contra do membro da 

CDU – Coligação Democrática Unitária. ------------------------------------------------------------------- 

O vereador eleito pelo PCP nas listas da CDU, apresentou a seguinte declaração de voto: -------- 

“O vereador eleito pelo PCP nas listas da CDU para a Câmara Municipal da Nazaré vem, ao 

abrigo do n.º 3, do Artº. 58º, do Anexo I, da Lei n.º 75/2013, de 12 de Setembro, e do nº. 1, do art.º 

35º, do Decreto-Lei nº. 4/2015, de 7 de Janeiro, apresentar o seu voto de vencido, relativamente 

ao ponto 93/2022 desta reunião de câmara, nos seguintes termos: -------------------------------------- 

Tal como no ponto tratado antes, e tendo em conta a situação financeira da autarquia que leva 

aos custos aos munícipes em impostos e taxas cobrados pelo máximo, bem como a necessidade de 

grandes alterações e intervenções infra-estruturais de base, nomeadamente a renovação e criação 

de novos ramais nas redes de abastecimento de água e de saneamento de águas residuais 

urbanas, arranjos e recuperações de estradas e caminhos municipais, mas não só, continuamos a 

não entender este tipo de apoios financeiros de enorme monta a entidades externas à Nazaré e 

aos nazarenos, a para acções que, na maioria, se esgotam no próprio dia. ---------------------------- 

Na CDU, só entendemos este tipo de acções que têm vindo a ser desencadeadas desde há muitos 

anos, como de operações de marketing ao executivo e a quem o apoia, tendo em vista a sua 

propaganda e suporte da sua imagem política, utilizando os dinheiros públicos. Aqui, neste caso, 

são mais 310 mil euros, para várias acções desportivas de praia. --------------------------------------- 

Lembramos que este ponto veio à reunião de câmara no dia 17 de Janeiro, com um valor total de 

340 mil euros, aliás, ainda inscritos por extenso no valor que vem nos documentos hoje em 

apreciação, cabendo aos Serviços Municipalizados da Nazaré (SMN) o pagamento da fatia de 30 

mil euros, que agora desapareceram magicamente nesta versão, sem que nos documentos se 

possa entender a razão, dado que no protocolo, e na sua essência, não se vislumbra mais 

nenhuma alteração. Se é assim tão fácil baixar o valor destes protocolos, (são menos 30 mil 



euros), então é porque o procedimento e a acção concreta a pagar estava inflacionada e os 

ganhos para os envolvidos eram imensos. ------------------------------------------------------------------- 

Será que a empresa pode baixar assim 30 mil euros? A que se deve a baixa do valor total do 

protocolo? Nada disso nos é referido na documentação recebida. O que nos leva a pensar que 

estes protocolos são um meio para esbanjar dinheiro da autarquia sem que se possam controlar 

os seus custos efectivos das acções a desenvolver por entidades externas. ----------------------------- 

Somos livres de pensar assim, pois não temos conhecimento das contas destas acções porque elas 

não são públicas nem transparentes. ------------------------------------------------------------------------- 

A nossa posição ao apoio a este tipo de eventos é conhecida e o nosso voto contra não precisa de 

muitas mais explicações, porque as que temos referido são mais do que suficientes e baseiam-se 

nos factos que são conhecidos da falta de investimentos de primeira necessidade que se fazem 

sentir às populações sempre que falta a água, ou sempre que se estraga um veículo num dos 

buracos nas estrada do concelho, ou quando não se consegue estacionar ou transitar na vila por 

causa do estacionamento caótico em certas alturas do ano, etc. etc. ------------------------------------ 

Por tudo isto e pelo que já se pagou durante os muitos anos em que os executivos do PS têm feito 

este tipo de protocolos, sem qualquer fundamentação económico-financeira conhecida que 

suporte as declarações vindas do executivo, só podemos estar contra.” -------------------------------- 

94/2022 - ALTERAÇÃO AO REGULAMENTO ORGÂNICO EFUNCIONAL DA CÂMARA 

MUNICIPAL DA NAZARÉ E SEU ORGANOGRAMA 

Presente informação n. º145/DAF/2022, datada de 2022/01/24, sobre o assunto acima referido, 

que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrita. ------------------------------- 

Deliberado, por maioria aprovar, com seis votos a favor: quatro dos membros do Partido 

Socialista, dois votos a favor dos membros do Partido Social Democrata uma abstenção do 

membro da CDU – Coligação Democrática Unitária, e enviar à Assembleia Municipal para 

deliberação final. ------------------------------------------------------------------------------------------------ 
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95/2022- BAIRRO MUNICIPAL MÃE D'ÁGUA -ATUALIZAÇÃO SOCIOECONÓMICA 

EADEQUAÇÃO DO VALOR DAS RENDAS, COM A APLICAÇÃO DO VALOR DO IAS 

FIXADO PARA O ANO DE 2022 

Presente informação n.º: 13/GAS/2022, datada de 14.01.2022, relativamente ao assunto acima 

referido que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrita. --------------------- 

A Câmara tomou conhecimento, da atualização socioeconómica e adequação do valor das 

rendas, a produzir efeitos a partir do mês de fevereiro, de acordo com a informação do Gabinete 

da Ação Social. -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

96/2022 – PROPOSTA DE APOIO – PROJETO MUSICAL “ESGAÇO” 

Presente informação n. º11/GGPC/2022, datada de 20.01.2022, relativamente ao assunto acima 

referido que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrita. --------------------- 

Deliberado, por unanimidade, aprovar, o apoio financeiro ao músico Hugo Piló, até ao valor 

máximo de 3.500€ (três mil e quinhentos euros). ---------------------------------------------------------- 

97/2022 - PROPOSTA - INÍCIO DO PROCEDIMENTO DE ALTERAÇÃO AO 

REGULAMENTO DE APOIO ÀS ASSOCIAÇÕES DESPORTIVAS DO CONCELHO DA 

NAZARÉ 

Para apreciação e votação presente proposta do Senhor Vice-Presidente versando o assunto 

acima referido que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrito. ------------ 

Deliberado, por unanimidade, concordar, com o início do procedimento de alteração ao 

Regulamento de Apoio às Associações Desportivas do Concelho da Nazaré; promover a 

consulta dos interessados pelo prazo de 10 dias, para apresentação de contributos. ---------------- 

98/2022 - RLCTMN – INSTALAÇÕES DESPORTIVAS (ISENÇÕES) – AGENTES 

DESPORTIVOS DE ALTO RENDIMENTOE REPRESENTANTES DAS SELEÇÕES 

NACIONAIS. 



Para apreciação e votação presente informaçãon.8/SAFD/2022, datada de 2022/01/24, versando 

o assunto acima referido que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrito.  

A Câmara, por unanimidade, aprovou, a proposta do SAFD–Setor de Atividade Física 

Desportiva e deliberou remeter à Assembleia Municipal, para deliberação final. ------------------ 

99/2022 – PEDIDO DE COMPARTICIPAÇÃO À CÂMARA MUNICIPAL DA NAZARÉ – 

RELATIVAMENTE AOS GASTOS COM A LIMPEZA PÚBLICA  

Para apreciação e votação do Órgão Executivo, presente o assunto acima referido que faz parte 

da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrito. ----------------------------------------------- 

Deliberado, por maioria aprovar, com seis votos a favor: quatro dos membros do Partido 

Socialista, dois votos a favor dos membros do Partido Social Democrata e uma abstenção do 

membro da CDU – Coligação Democrática Unitária. ---------------------------------------------------- 

100/2022 – PROPOSTA DE ALTERAÇÃO DE TARIFÁRIOS DE ABASTECIMENTO E 

RESÍDUOS SÓLIDOS URBANOS  

Para apreciação e votação do Órgão Executivo, presente o assunto acima referido que faz parte 

da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrito. ----------------------------------------------- 

Deliberado, por maioria aprovar, com quatro votos a favor dos membros do Partido Socialista, 

duas abstenções dos membros do Partido Social Democrata e um voto contra do membro da 

CDU – Coligação Democrática Unitária. ------------------------------------------------------------------- 

Os Vereadores do Partido Social Democrata apresentaram declaração de voto que se 

transcreve: -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

“Os vereadores, Fátima Duarte e Paulo Reis eleitos pelo PSD votam de Abstenção no ponto 

100/2022 da reunião de Câmara de 31 de janeiro de 2022 – Proposta de Alteração dos tarifários 

de abastecimento e resíduos sólidos urbanos, pelas seguintes razões: ---------------------------------- 

As alegações da proposta preveem uma ligeira redução no valor global da faturação da água 

com o qual concordamos plenamente, no entanto é suportada por uma pequena redução nos 
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tarifários associados à prestação de serviços de água, mas também num aumento nos valores 

relativos à prestação do serviço de gestão de resíduos urbanos, justificado com o aumento dos 

gastos fixos com pagamentos predefinidos a entidades relacionadas com o abastecimento de 

águas e gestão de resíduos sólidos e saneamentos. --------------------------------------------------------- 

Acresce ainda o facto do Conselho de administração dos SMN justificar o aumento dos preços 

relativos à prestação do serviço de gestão de resíduos urbanos ao facto dos munícipes não terem 

uma cultura de separação de lixo para reciclagem encarecendo assim os gastos com este serviço, 

alegação com que não concordamos plenamente já que, mesmo não havendo ecopontos acessíveis 

a todos os munícipes do concelho, muitos já o fazem muito regularmente e estes não podem ser 

penalizados pelos que não o têm o hábito de o fazer. ------------------------------------------------------ 

Finalmente, mas de suma importância, preocupa-nos o parecer da ERSAR - entidade Reguladora 

dos Serviços de Aguas e Resíduos, relativamente a esta alteração de tarifários de abastecimento e 

resíduos sólidos urbanos que dá uma avaliação insatisfatória em pontos cruciais para que este 

serviço fundamental tenha uma melhor eficiência traduzida numa melhor qualidade e 

consequentemente preços mais abonatórios para os munícipes. ------------------------------------------ 

A ERSAR conclui que existem ineficiências do serviço que agravam os custos de exploração dos 

mesmos, nomeadamente, nos indicadores de avaliação de qualidade que apresentam resultados 

insatisfatórios na reabilitação das condutas, reabilitação dos coletores e em água não faturada e 

recomenda que sejam feitos investimentos urgentes, no sentido de reduzir essas ineficiências e os 

gastos inerentes e dessa forma conseguir uma verdadeira redução no valor final da fatura da 

água. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Esta entidade reguladora reforça ainda a falta de informação necessária ao cálculo dos 

indicadores de falhas de abastecimento, perdas reais de água e ocorrência de inundações no 

sentido de se efetuar um adequado planeamento de investimento que dê resposta prioritária ás 

reais necessidades e assim conseguir efetivamente, um serviço mais eficiente, menos gastos 



desnecessários e consequentemente um preço significativamente mais baixo da fatura água e 

resíduos sólidos e urbanos. ------------------------------------------------------------------------------------- 

Face ao exposto, e porque segundo a proposta haverá um ligeiro alívio no valor da faturação não 

poderíamos votar de outra forma senão de Abstenção. ---------------------------------------------------- 

Foi lida, pelo Senhor Vereador João Paulo Delgado, uma Declaração de Voto, que se 

transcreve: -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 “O vereador eleito pelo PCP nas listas da CDU para a Câmara Municipal da Nazaré vem, ao 

abrigo do n.º 3, do Art. 58º, do Anexo I, da Lei n.º 75/2013, de 12 de Setembro, e do nº. 1, do art.º 

35º, do Decreto-Lei nº. 4/2015, de 7 de Janeiro, apresentar o seu voto de vencido, relativamente 

ao ponto 100/2022 desta reunião de câmara, nos seguintes termos: ------------------------------------- 

Tendo em conta os documentos que suportam este ponto, verificamos que apenas existe um 

parecer da ERSAR, sendo esse referente ao tarifário que primeiro lhe foi apresentado, em finais 

de Dezembro, e que sofreu duras críticas no parecer emitido por aquela entidade. ------------------- 

Dessa primeira proposta de tarifário não falaremos aqui por não ter sido enviado a esta câmara 

esse projecto. ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Falamos do que conhecemos e que foi tornado definitivo e proposto pelo concelho de 

administração dos Serviços Municipalizados da Nazaré (SMN), em 18 de Janeiro, sem que a 

ERSAR tivesse dado o seu parecer a este, o que, a nosso ver, implica desde logo o nosso voto 

contra por entendermos esse passo fundamental e por desconhecermos a versão daquela entidade 

ao que é referido agora e proposto pelos SMN. ------------------------------------------------------------- 

Considerando o facto atrás exposto, considera a CDU que os preços agora propostos se 

reflectem, de facto, num abaixamento da factura mensal aos utentes daqueles bens essenciais. O 

que não sabemos é se esse abaixamento poderia ser ainda maior se os SMN cumprissem os 

pressupostos elencados pela ERSAR no seu primeiro e único parecer emitido. ------------------------ 
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Para fundamentar a nossa opinião e o nosso voto contra, referimos a parte final do parecer 

daquela entidade, onde refere as suas conclusões à primeira proposta de tarifários apresentado 

pelos SMN e que desconhecemos se foi cumprido: --------------------------------------------------------- 

“Conclusões e recomendações. -------------------------------------------------------------------------------- 

Face ao exposto, conclui-se e recomenda-se o seguinte: -------------------------------------------------- 

. A entidade gestora propõe, para 2022, alterar os tarifários em vigor, designadamente, reduzindo 

os valores associados á prestação dos serviços de águas e aumentando os valores relativos à 

prestação do serviço de gestão de resíduos urbanos. As projecções apontam para a obtenção em 

2022 de uma cobertura de gastos de nível bom nos serviços de abastecimento e de gestão de 

resíduos urbanos, e insatisfatória por excesso no serviço de saneamento de águas residuais, 

devendo a entidade ponderar uma redução tarifária mais significativa para este serviço. ----------- 

•. Os custos unitários de exploração e os resultados da avaliação da qualidade de serviço, 

indiciam a ocorrência de ineficiências no âmbito dos serviços regulados, devendo ser tomadas 

medidas de gestão e executados investimentos direccionados para redução das referidas 

ineficiências e gastos inerentes. Sublinha-se que a redução das ineficiências dos sistemas e 

consequentemente dos gastos potenciam a possibilidade de serem fixadas reduções tarifárias, 

cujo impacto mais directo será a melhoria da acessibilidade económica dos utilizadores finais. -- 

 Importa ainda notar que a inexistência de informação, nomeadamente a necessária ao cálculo 

dos indicadores referentes a ocorrência de falhas no abastecimento, perdas reais de água e 

ocorrência de inundações, coloca em causa a boa gestão dos sistemas, impedindo assim a 

definição de uma estratégia baseada no conhecimento. A entidade gestora deve assim adoptar as 

medidas consideradas adequadas à recolha da informação que é necessária para um melhor 

conhecimento dos sistemas de forma a sustentar, por exemplo, um adequado planeamento de 

investimento em função das suas necessidades e prioridades. -------------------------------------------- 



 No que diz respeito à prevista inexistência de investimento nos serviços regulados, antevê-se 

um agravamento das ineficiências, nomeadamente as evidenciadas nos indicadores da avaliação 

da qualidade de serviço que apresentam resultados insatisfatórios, especificamente em "água não 

facturada", "reabilitação de condutas" e "reabilitação de colectores", pelo que se recomenda a 

reav-,á2ção do plano de investimentos definido para 2022. ----------------------------------------------- 

• A respeito do tarifário para a limpeza de fossas sépticas, importa referir que, com a entrada em 

vigor do Regulamento de Relações Comerciais2, que, enquanto regulamento com eficácia 

externa, obriga a todas as entidades gestoras de águas e resíduos, passou a estar expressamente 

prevista a forma de tarifação da recolha de efluentes de fossas sépticas que as entidades gestoras 

podem praticar. Assim, e de acordo com o n.º 2 do artigo 81.º do referido Regulamento, passou a 

ser obrigatório que a recolha de águas residuais provenientes de fossas localizadas em zonas não 

dotadas de rede pública esteja incluída no tarifário geral do serviço de saneamento, daí 

resultando que a aplicação mensal das tarifas fixas e variáveis constitui a contrapartida pela 

realização de um número máximo anual de limpezas definido no contrato de recolha. --------------- 

• De acordo com a informação prestada, o financiamento do tarifário social não será assegurado 

pelo município, pelo menos de forma explícita, situação que contende com a alínea a) do n.º 1 do 

artigo 4.º do Decreto-Lei n.9147/2017, de 5 de Dezembro, nos casos de adesão a este regime, bem 

como com a Recomendação n.º 2/2018 da ERSAR respeitante a tarifários sociais para os 

utilizadores domésticos dos serviços de águas e resíduos. Adicionalmente, cumpre salientar que o 

artigo 107.9-A do Decreto -Lei n.º 102-D/2020, de 10 de Dezembro, do regime geral da gestão 

dos resíduos, prevê até 31 de Dezembro, alterações legislativas para a criação e aplicação 

automática da tarifa social de resíduos urbanos, a fim de a incluir no regime de atribuição da 

tarifa social destes serviços essenciais. ----------------------------------------------------------------------- 

Neste seguimento, recomenda-se que o financiamento seja assegurado por via do orçamento 

municipal. --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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A entidade gestora deve adoptar as medidas adequadas a conformar as conclusões e 

recomendações acima mencionadas, com especial atenção para os aspectos que constituem 

incumprimentos legais. Saliente-se que, nos termos do n.º 4 do artigo 24.º da Lei n.º 10/2014, de 6 

de Março e do n.º 8 do artigo 11.2do Decreto -Lei n.9 194/2009, de 20 de Agosto, na sua 

redacção dada pela Lei n.1212/2014, de 6 Março, as entidades titulares ou gestoras que tomem 

decisões desconformes com as decisões, recomendações, pareceres ou instruções da ERSAR ficam 

obrigadas ao dever de fundamentação expressa da decisão, com a exposição circunstanciada dos 

fundamentos de facto e de direito que justifiquem a motivação do acto. -------------------------------- 

Mais se informa que o tarifário aprovado, acompanhado da respectiva deliberação municipal, 

deve ser submetido em "Tarifários ao utilizador final" do módulo de regulação económica no 

Portal da ERSAR, até 15 dias após a sua aprovação, conforme determina o nº. 3 do artigo 11.2-A 

do Decreto -Lei n°. 194/2009, de 20 de Agosto. Dá-se nota de que estão previstas alterações de 

funcionamento da aplicação "Tarifários ao utilizador final", sobre as quais a ERSAR dará 

conhecimento às entidades gestoras através do Fórum de regulação económica, cuja subscrição 

se recomenda”.  -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Fundamentados no acima indicado, só nos resta votar contra, por desconhecimento da primeira 

versão da proposta de preços dos SMN e ainda na falta de novo parecer da ERSAR aos 

documentos aqui em apreço, para que assim nos permitissem analisar e compreender se foram 

cumpridas as recomendações recebidas e se era possível ir ainda mais longe nos preços 

propostos pelo conselho de administração e que, em primeira análise, foram criticados pela 

ERSAR. Mas o conselho de administração dos SMN não entendeu fazê-los chegar a esta câmara.” 

Os eleitos do Partido Socialista apresentaram declaração de voto que se transcreve: -------------- 

“Os eleitos do Partido Socialista no executivo municipal da Nazaré aprovam a proposta de 

alteração de tarifários de abastecimento, saneamento e resíduos sólidos por considerarmos que 

esta é, e no âmbito do processo de otimização de recursos dos vários setores, uma concretização 



com relevante impacto na nossa comunidade, vinda de um enorme esforço por parte do Conselho 

de Administração dos Serviços Municipalizados da Nazaré, que se traduz, na maioria das 

tipologias e escalões, numa redução global da fatura paga por cada munícipe, em relação aos 

anos anteriores. -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Não aprovar esta alteração è negar a cada utilizador do nosso concelho a diminuição do valor 

atualmente pago. É importante notar que a presente proposta se assume vantajosa para os 

consumidores e não coloca a subsistência dos diferentes setores ou o plano de investimentos de 

cada valência em causa. ---------------------------------------------------------------------------------------- 

Seria muito fácil, em primeiro ano de mandato do atual executivo, promover um incremento 

tarifário justificando com o elevado volume de investimentos necessários, a inflação ou até a 

própria pandemia (que colocou, efetivamente, em causa a sustentabilidade dos diversos serviços 

prestacionais dos SMN), mas não! A opção foi clara, objetiva e visa uma redução global efetiva 

de tarifário, que lamentamos apenas ter sido viabilizada pelos eleitos nas listas do Partido 

Socialista. --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

É neste rigoroso e exigente contexto, onde até numa redução de tarifas não contamos com a 

subscrição das restantes forças políticas com representação executiva, que prosseguimos a 

execução deste projeto sufragado pela população do nosso concelho.” -------------------------------- 

101/2022 – PROPOSTA DE ALTERAÇÃO DE TARIFÁRIOS DE TRANSPORTES 

URBANOS  

Para apreciação e votação do Órgão Executivo, presente o assunto acima referido que faz parte 

da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrito. ----------------------------------------------- 

Deliberado, por maioria aprovar, com quatro votos a favor dos membros do Partido Socialista, 

duas abstenções dos membros do Partido Social Democrata uma abstenção do membro da CDU 

– Coligação Democrática Unitária. -------------------------------------------------------------------------- 
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Os Vereadores do Partido Social Democrata apresentaram declaração de voto que se 

transcreve: -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

“Os vereadores, Fátima Duarte e Paulo Reis eleitos pelo PSD votam de Abstenção no ponto 

101/2022 da reunião de Câmara de 31 de janeiro de 2022 – Proposta de Alteração dos tarifários 

de transportes urbanos, pelas seguintes razões: ------------------------------------------------------------ 

O Concelho de administração dos SMN fundamenta esta proposta de alteração dos tarifários de 

transportes urbanos com o inicio de um processo de reestruturação financeira dos diversos 

serviços prestacionais visando uma resposta mais ajustada às necessidades dos utilizadores e à 

redução de emissões nocivas para a atmosfera, no entanto, verificamos algumas contradições 

nestas argumentações, começando desde logo com a alteração dos percursos sem que os 

utilizadores tenham sido consultados ou inquiridos. ------------------------------------------------------- 

Se não há um conhecimento, na primeira pessoa, das reais necessidades dos utilizadores como é 

que se pode criar uma resposta ajustada às suas necessidades? E se a oferta dos transportes 

urbanos não for suficiente para dar resposta às necessidades dos utilizadores, sejam regulares ou 

pontuais, residentes, naturais, trabalhadores do concelho ou turistas, estes têm que arranjar 

alternativas de transporte que podem deitar por terra os argumentos ambientais. -------------------- 

Acresce ainda, o facto de os utilizadores dos transportes urbanos, na sua maioria, serem pessoas 

mais idosas ou que não têm outro meio de transporte alternativo, pelo que, qualquer alteração 

aos percursos e horários têm que ter um planeamento profundo que vise, não tanto a otimização 

financeira, mas a resposta às necessidades sociais destas pessoas que não tendo meio de 

transporte nem facilidade de mobilidade correrão o risco de ficar mais isoladas ainda. ------------- 

Relativamente às alterações do tarifário dos transportes urbanos, com reduções nos passes 

mensais, mais ou menos significativas, mas, aumentos muito significativos nos bilhetes 

esporádicos que também vão pesar no bolso dos residentes, naturais e trabalhadores do concelho, 

sendo que, mesmo para os turistas os preços quase proibitivos poderão levar a que estes usem os 



seus próprios meios, e mais uma vez, estarão em causa as razões ambientais e de mobilidade na 

freguesia da Nazaré que estas medidas e tarifários visam. ------------------------------------------------ 

Face ao exposto, e porque não votaríamos contra a qualquer redução nos tarifários dos 

transportes urbanos, não podemos votar de outra forma senão de Abstenção.” ----------------------- 

102/2022 – ALTERAÇÃO AO MAPA DE PESSOAL DOS SERVIÇOS MUNICIPALIZADOS 

DA NAZARÉ DE 2022 

Para apreciação e votação do Órgão Executivo, e posterior envio à Assembleia Municipal o 

assunto acima referido que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrito. --- 

Deliberado, por unanimidade, aprovar, e remeter à próxima sessão da Assembleia Municipal 

para aprovação final. ------------------------------------------------------------------------------------------- 

ENCERRAMENTO 

Não havendo outros assuntos a tratar nesta reunião o Exmo. Presidente declarou encerrada a 

ordem de trabalhos, eram catorze horas e vinte e cinco minutos, pelo que de tudo, para constar, 

se lavrou a presente ata, que vai ser assinada pelo próprio e pela Secretária, que a leu em voz 

alta, tendo a respetiva minuta sido aprovada e rubricada. ------------------------------------------------ 

_______________________________________________________________________________ 

_______________________________________________________________________________ 

 

 


